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CAMPAÑA VICTORIOSA LOS CAMAROTES DE AQCEZOLO
J Por oscuros motivos, atribuí- T W M W JJ V
su y ‘í ' f" asu exjefe Manuel Aquézolo y a la los controles de calidadfirma HEROISA, se habrían en- ‘l® los materiales  y del producto
tregado a los internos de los pe- terminado. Y
nales del país los materiales para
que puedan hacerse verduguillos,
chavetas, lanzas
dentes

□

aquí aparece la responsabilidad de Aquézolo
cién el 2 de abril -diez días
tes del vencimiento-
ma la Comisión Té

Re-
an-

y provocar inci-
que traerían lamentabl se confor-

KÁy,

^3 i ¿Acepta
remos ver-

gomante-
mente las
imposicio
nes que el
FMI nos
hace a tra-

□ Como parte de la campaña
que llevará a lU y al compañero
Alfonso Barrantes a la victoria,
hoy en la tarde habrá una con
centración del Comité lU de
Ambulantes de Tacora; mañana
se realizará un mitin en la cuadra
35 de la Av. Perú en San Martín
de Porres. El domingo se llevará
a cabo la Convención Distrital
del Vaso de Leche de San Juan
de Miraflores, mientras que en
Villa El Salvador se clausurarán
las III Olimpiadas Estudiantiles
“Los Jóvenes por la Paz y la So
lidaridad” en el complejo depor
tivo municipal “Iván Elias”.

del

cnica de Re
cepción con el encargo de hacer
el control de calidad de los ca
marotes. Ese día a los cinco con
formantes de la

ves

má Banco
Mundial?

es
consecuencias. Tal denuncia del
diputado Jorge Baca Luna, quien
afirma que esto se deriva del in
cumplimiento de las especifica-

fabricaciónae 3,800 camarotes conforme a
la buena pro otorgada el 12 de
diciembre del año pasado a la

raSIÍRL"”""
La irregular situación

comen-

obtener un crédito (“de cotí-
nanciamiento” le llaman en la
jerga financiera) del Banco Mun
dial similar al logrado por Méxi
co y antes por la Argentina, lo
que le permitiría un alivio en el
pago de su deuda externa.

Como se sabe, el Banco Mun
dial hasta hace poco sólo otorga
ba créditos para proyectos de
desarrollo. Sin embargo, de
acuerdo con la implementación
del Plan Baker, el Banco Mundial
se convirtió en instrumento fun
damental para resolver -con
guantes de seda y frases almiba
radas- la gravísima situación del
endeudamiento de los países ter-
cermundistas. Sin embargo, los
expertos informan que los présta
mos de confinanciamiento otor
gados por el Banco Mundial en
asociación con los grandes ban
cos, se están otorgando con con
diciones similares a las políticas
de estabilización que aplicó el
FMI, que en años recientes deja
ron en paños menores a los paí
ses pobres.

Consultado al respecto el di
putado Agustín Haya, presiden
te de la comisión de Economía
de su Cámara, manifestó que de
ser esto cierto “el Perú empeza
ría a transitar el mismo camino
argentino, asumiendo las imposi
ciones del FMI a través del Ban
co Mundial, conforme a lo plani
ficado por Mr. Baker, y esto al
margen de retóricas de balcón
que imaginen que el país no se
somete a las horcas caudinas del
FMI”,

i^  comisión se lesentrega la resolución jefatura!
09??/inp°p Aquézolo096-86-INPE que ¡oh misterio!
llevaba como fecha 31 de
aunque recién fue enero,

,  _ autenticadapor la oficma de trámite docu
mentarlo el 1ro de abril. El dipu
tado chimbotano
úolo y asegura cree ver allí

ZO cuando el INPE fue declarado
en emergencia en noviembre de1985 mediante el D.S. cr20-85-
JDS. Un

„„ que se trata deuna concusión, es decir de la

iBiiagiia
Aquézolo se la tenía escondida...

Continúa la campaña rumbo a
la victoria de HJ.

camarotes han sido
incumplidas por JIEROISA.

UNIVERSIDAD DE LIMA:
DICTADURA
Y EXPULSIONES

de la “rosca”- que no es doctor
y tiene que eliminar a Salazar
que sí tiene este título. Para ser ^
elegido decano es necesario ser g
doctor.

Recientemente se ha separado
de la universidad a un distingui
do filósofo Fernando Silva Santis-
teban y se ha fraguado un regla
mento con el que se quiere ex
pulsar -al no ser ratificados— a
todos los catedráticos que se
consideran enemigos o sospe
chosos.

El Consejo de Rectores no da
curso a la impugnación presenta
da por candidatos principales de
esa universidad hace ya un año.

(0

U

(0

gentes obreros e intelectuales,
entre los que se encontraba José
Carlos Mariátegui, constituyeron
el Partido Socialista que luego
adoptaría el nombre de Partido
Comunista.

Desde estas páginas un saludo
a  los compañeros de “Patria
Roja”.

□ Hace tres años el historiador
Percy Cayo fue expulsado arbi
trariamente de la Universidad de
Lima por denunciar irregularida
des de la rectora. Expulsión que
no llamó la atención porque han
sido varios los catedráticos ex
pulsados -y también alumnos-
por oponerse a la rectora y a la
“rosca” —término que se usa en
esa universidad- y de la cual for
ma parte el más joven y reciente
de los ministros (a cargo del ICE,
Cornejo).

La pacífica universidad se
alarmó cuando llegó el juez
acompañando al doctor Cayo pa
ra que reingresara de acuerdo al
fallo de la Corte Suprema, que
no se acataba, pero las influen
cias de la doctora habían logra
do demorar por tres años el jui
cio que iniciara el doctor Cayo.
Esas mismas influencias lograron
que otro catedrático y fundador
de la universidad, que fuera tam
bién expulsado, y no fuera tan
constante como Cayo, aceptara
una transacción económica por
que estaba pleiteando más de un
año.

¿AGACHANDO LA CABEZA?

□ A tenor de las recientes decla-
ciones de Luis Alva Castro, el
Perú “no seguirá el camino de
México, porque eso es obtener
un préstamo para pagar otros
préstamos”. Sin embargo Amau-
ta ha podido conocer un hecho
que lo contradiría. Según nues
tros informes, el Perú habría in
gresado a la lista de espera para

Según otros expertos, son las
condiciones políticas y la pésima
imagen externa del gobierno lue
go de los sucesos de los penales,
así como el paulatino ablanda
miento de la política económica
inicial del régimen, lo que daría
consistencia a la acción frente al
Plan Baker que reseñamos.

Alberto Moreno, secretario general
del PC del P (Patria Roja!.

conmemoró su 58®* aniversario
en acto público celebrado en su
local central.

Como se recuerda, en esa fe
cha, en 1928, un grupo de diri-

SALUDOS AL PC DEL P

□ El martes 7 de octubre el Par
tido Comunista del Perú (PR)

ifCO

E
OJ

cc. P: Este que veis
aquí de gruesas
facciones y a-
budante cabelle
ra no es Túpac
Amaru II sino
tan sólo una bur
da falsificación
que Amauta des
cubrió en una li-
corería de Pue
blo Libre. Pasa
mos aviso a la
PIP, De nada.
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tmiEl Dr. Salazar Larraín, exper
to en Ciencias Administrativas,
es uno de los catedráticos princi
pales que ha tachado a la recto
ra, considerando que su elección
es ilegal. El catedrático ha sido
objeto de intimidaciones para
obligarlo a renunciar y hacer po
sible la próxima elección de de
cano de un aspirante -miembro
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PENA DE MUERTE

□ Hoy finaliza el foro organiza
do por la Sección Peruana de
Amnistía Internacional en torno
a “La pena de muerte”. Especial
mente invitado asiste el secreta
rio general adjunto de esa orga
nización, Dr. Larry Cox. El even
to se ha verificado en el audito
rio Maes Heller de la Universidad
del Pacífico y ha contado con
numerosa asistencia.

MORDAZA EN AYACtICHO

□ Desde el 2 de octubre y adu
ciendo oscuras determinaciones
de “alto nivel”, la administración
de Radio Ayacucho de la cadena
estatal R.T.P. suspendió la emi
sión del radioperiódico “Sucesos
en el aire”, así como la del pro
grama cultural “Panorama Sema
nal”, producidos ambos por el
equipo donde figuran los colegas
Carlos Condori, Juan Huamancu-
si y César ChumbelL Ambos pro
gramas iniciaron sus emisiones
en 1984 cuando toda la prensa
del lugar mostraba silencio en
medio del desangramiento del
pueblo ayacuchano. Fue el ape
go a la verdad que mostraron lo
que hizo que ganase un amplio
y plural respaldo. AMAUTA exi
ge el cese de la mordaza y las ex
plicaciones del caso del director
de Radio Nacional.

SEGURO SOCIAL
MATASANOS“fe

iiVüiiUSSi □ Luego de los bombos con que
se inauguró el Hospital Regional
del Cusco del IPSS (asistencia de
Alan García incluida) ocurrió lo
inesperado: fallas en los equipos
de radiología, cardiología y
odontología, sistema de oxigena
ción malogrado, incubadoras que
no funcionan, etc. De acuerdo a
lo especificado en el contrato, la
empresa argentina Sercoplam de
bía haber hecho una prueba “en
vacío” satisfactoria antes de en
tregar el hospital equipado, pero
ello no ocurrió.

Denunciadas estas deficien
cias y señaladas las responsabili
dades que les cupo a las autori
dades del IPSS, éstas reacciona
ron a la mala, despidiendo al Dr.
Oscar Valiente, presidente del
cuerpo médico. Haciendo honor
a su apellido, el Dr. Valiente, en
compañía de sus colegas los par
lamentarios Julio Castro y
Efraín Vásquez, indicó que exis-
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Médico-diputado Julio Castro Gómez
denuncia serias irregularidades en el
Hospital Regional de! IPSS en el

Cusco.

ten pruebas de que la empresa
argentina (que fue designada a
dedo, acogiéndose a una declara
toria de emergencia, por Barsallo
Burga, presidente del IPSS) ha
sobrevalorizado los equipos y re
puestos, aprovechando que el
contrato es de la modalidad “lla
ve en mano” y se efectuó al am
paro del Protocolo Peruano-Ar
gentino de Financiamiento.

Pero eso no es todo, los de
nunciantes señalaron que en
cuanto al concurso para la provi
sión de personal médico, asisten
cia! y administrativo para el mis
mo nosocomio se cometieron
flagrantes irregularidades que
han merecido el repudio de toda
la colectividad cusqueña. Así, un
miembro de la comisión de con
curso hizo ingresar a once de sus
parientes; mientras que el carnet
de la paloma estrellada se convir
tió en un abretesésamo de tal
manera que al final resultaron
mas trabajadores que plazas va-
cáüíS?; Los diputados-galenos de
la Cámara, así CCHlo Tany Valer
y el independiente Femanúó Oli
vera están exigiendo la confor
mación de una comisión que in
vestigue tamaños desaguisados.

m□ La comunidad campesina de
Yana-Ulo tiene un viejo litigio
con la SAIS Cahuide de Junín.
Hace más de un año el Tribunal
Agrario acogió favorablemente
la apelación que le presentó la
comunidad. Incluso la resolución
fue publicada en El Peruano el
9 de junio de 1985. Sin embar
go, hasta el día de hoy, cual tor
tuga artrítica, el expediente aún
no ha sido devuelto al I Juzgado
de Tierras de Huancayo. ¿Serán
los poderosos encantos de la
SAIS que han detenido a la tor
tuga?
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¿PPC o APRA?

No creemos que algunos candidatos se sientan perdidos antes de la
contienda electoral y tiendan a dañar los murales de los concejos
municipales como sucedió en el caso de El Agustino. ¿Mandada de
los “chicos” del PPC o una provocación aprista a la lU? Jorge Quin-
tanilla no se amilana y dice que las obras de El Agustino no se deten
drán.

GELEBRAGlOIi
MARIATEGÜISTA

UN TRENCrrO CARO

□ Hasta que saltó la pepa. El
canadiense Jean Quevillon, re
presentante de la Empresa de
Comercialización y Trueque
Ltda. que aspira a construir un
metro tercermundista con vago
nes usados del subterráneo de
Nueva York, acaba de lanzar
una propuesta bomba. Según un
estimado de Estremadoyro y
Fassioli, Contratistas Generales
que se asociarían al canadiense,
construir una vía subterránea de
6 metros de profundidad por 9
de ancho, costaría 31 millones
de intis por kilómetro. Sin em
bargo Antonio Biondi vía el
MEF han solicitado la aproba
ción al Congreso para un endeu
damiento interno para el inicio
de las obras civiles de dos kiló
metros de vía en superficie por
lio millones de intis; es decir,

billones por kilómetro.
Que es sólo pose electorera e-so
de “iniciar” las obras en la Av.
Aviación cuando todavía no se
tiene el proyecto, ya se sabía;
pero lo novedoso es que una
constructora peruana demues
tra que el puputalán de Alan y
Jorgito parece juguete de niños
ricos.

re
a  oj

mm»
.vfmms!'. i□ El próximo 23 de octubre el

Partido Unificado Mariateguista
cumple su segundo aniversario.
Como se recordará, esa fecha no
es otra que la del Congreso Fun
dacional que dio la partida, hace
dos años, a la unidad partidaria
de quienes antes fueron Van
guardia Revolucionaria, Partido
Comunista f.evolucionario y Mo
vimiento de Izquierda Revolu
cionaria.

No es mucho el tierno trans
currido, pero sí suficiente para
constatar la gravitación alcanza
da por el PUM entre el movimien
to social y la izquierda peruana.
A estas alturas parecen ya cosas
del pasado los vaticinios que al
gunos hicieron del PUM: no du
raba, o sería un factor competi
tivo (y a !a larga, de división) de
la Izquierda Unida. El tiempo ha
desmentido tales prevenciones (o
deseos).

Para un próximo número pro
metemos un informe que haga
justicia al tema. Por lo pronto.

1

.y

IE! PUM cumple años y hace de este
segundo aniversario una celebración

popular.

todos los mariateguistas y la iz
quierda en general están invita- ^
dos a la celebración del 2° ani
versario. Ya se anuncia un gran
acto político central para el vier
nes 24, a la vez que diversas acti
vidades distritales. El cono sur
ha programado un acto político
y cultural (y una gran fiesta po
pular) este domingo 19 de octu
bre, desde las 2 p.m. en el Salón
de Recepciones Sayla (Avenida
Pachacútec 1604, Villa María del
Triunfo).

EN REPUDIO AL FMI

□ En total rechazo al Fondo
Monetario Internacional, una se
rie de agrupaciones sindicales,
profesionales y políticas realiza
rán una marcha de protesta el
próximo jueves 23 a las 5.00 de
la tarde. La CGTP destaca pro
moviendo la iniciativa. A esta
movilización están invitadas to
das las bases de la central, orga
nizaciones campesinas, colegios
profesionales, intelectuales, etc.
Allí estaremos.
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Actualidad Nacional

ILDA, UNA
GOLONDRINA QUE
O HIZO VERANO

I I
y

i i

Campaña de
mítines para

triunfo de lU.

Encasillada en estereotipos deformados, Santa Rosa o Perricholi,
“sublime” o “fatal”, la mujer vio y sigue viendo escamoteado su pleno
acceso a la vida pública. El APRA, partido misógino por excelencia,

pareció a punto de romper esa vieja tradición política peruana cuando
el pasado 3 de octubre el secretario general en ejercicio, Armando

Villanueva, decidió ceder su cargo hasta fin de año a la subsecretaría,
diputada llda Erizar. Pero el impromtus feminista resultó más que

efímero. Apenas nueve días después, cual cejijunta versión de Enrique
VIH. el propio Armando hizo rodar por los suelos —por suerte de manera
sólo figurada- la cabeza de la Erizar. Y la flor no retoñó, diríamos si

esto fuera un bolero.
Campaña Electoral lU

OANAIIDO LAS CALLES ¿LOS DOS MUERTOS O LOS CINCO
VIVOS?

nado paralelamente al Legislativo y en
muchos casos a la zaga de éste. Pero a par
tir de julio del 85 se inaugura un Ejecuti
vo con la personalidad de un presidente
completamente distinto a los anteriores.
Este presidente comienza a ser verdadera
mente Ejecutivo y, por otro lado, se con
vierte en el agente activo de la denuncia,
por lo cual el Poder Legislativo queda
aparentemente a la zaga...

llda Urízar decidió llevar la denuncia
al propio seno del partido de gobierno, se
apresuró a declarar su intención moraliza-
tíora y abrir una oficina para ese fin en el

¡Y comenzó la campaña!... es decir,
como las de antes. La Comisión Nacio

nal de Campaña de lU acordó, final
mente, el rol de mítines para Lima.

Todos están avisados (vendedores
ambulantes incluidos). No basta con
ser de lU, también hay que parecerlo
yendo al mitin del distrito y al del 4
de noviembre. (Aunque nadie se va a
ofender si los más fanáticos —que no
es cierto que queden pocos- van ade
más al de un distrito vecino).

Aquí el cronograma;

• Domingo 26 de octubre; Chaclaca-
yo y Chosica.

• Lunes 27 efe octubre: El Agustino.
• Miércoles 29 de octubre; Ate-Vitar-

ero el tema es político y la pre
gunta persiste: ¿por qué el auge
y la caída de llda Urízar?
La diputada sufrió ya anterior

mente topetazos menos sangrientos. Lue
go de ser largamente voceada como la pri
mera mujer que presidiría la Cámara de
Diputados, resultó sorpresivamente des
plazada por el muy veterano Femando
León de Vivero.

El refiotamiento de la diputada Urízar

P
te.

• Jueves 30 de octubre; INTERCAM

PUS (polémica Barrantes-Bedoya-
Del Castillo).

• Viernes 31 de octubre: Jesús María,
Independencia, Comas y San Martín
de Porras ( ¡Uf!)

• Sábado lo. de noviembre: Lurin,
Pachacamac y Villa María del Triun
fo.

• Domingo 2 de noviembre: Villa El
Salvador y San Juan de Miraflores.

• Lunes 3 de noviembre: Barranco y
Surquillo.

• Martes 4 de noviembre: MITIN

CENTRAL DE IZQUIERDA UNI
DA EN LIMA

• Miércoles 5 de noviembre: Carabay-
11o y Chorrillos.

• Jueves 6 de noviembre: San Miguel
(verbena) y Magdalena (acto en el
cine Brasil).

• Domingo 19 de octubre: Pucusana.
• Lunes 20 de octubre: San Borja

(marcha).'
• Martes 21 de octubre: Punta Her

mosa y San Bartolo;
• Miércoles 22 de octubre; Pueblo Li

bre y Lince.
• Jueves 23 de octubre; Puente Piedra

y Ancón.
• Viernes 24 de octubre: La Victoria.

• Sábado 25 de octubre: Rímac y San
Juan de Lufigancho.

FOIDOS PiBA CAMPARA

Están en circulación los BONOS DE
APOYO A IZQUIERDA UNIDA, con
el objetivo de recaudar fondos para la
Campaña Municipal.

Los bonos son de cuatro valores:
10, 50, 100 y 500 intis respectivamen
te. Pueden ser adquiridos en todos los
locales de lU, así como en los de los
partidos miembros del frente.

El dinero que se rerau¿¿ servirá pa
ra sufragar Iqj gastos centrales de la
CSTnpaña (afiches, spots televisivos y

radiales, volantes y demás).
Cada partido se ha comprometido

formalmente a vender bonos por un
•mínimo de 50 millones de intis, lo cual
supone que una recaudación exitosa
no debería ser inferior a los 300 millo

nes de intis, que no son nada frente a
•las millonarias sumas que están derro
chando el APRA y el PPC.

El aporte económico es también
una forma de trabajar por el triunfo
de lU.

—

Hda Urízar: secretaria genera! durante 9 días.

se produjo en momentos en que diferen
tes analistas coincidían en señalar un au
mento de tensiones entre el presidente y
la maquinaria del partido, que se remon
ta por lo menos a la masacre producida en
junio en los penales y la posterior caída
de uno de tos brazos derechos del presi
dente: el ex ministro de Justicia Gonzales
Posada.

¿Por qué Villanueva decide dejar la se
cretaría general del APRA? Manuel D’Or-
nellas insinúa que puede haber sido para
no caigar sobre sus hombros con la inmi
nente derrota electoral de Jorge del Casti
llo. En todo caso, tal decisión debe haber
sido conversada con el presidente del
APRA, Alan García. En toido caso, el as
censo de llda Urízar constihjía sir. uuda
un punto a favor de García en su pugna
con la maquinaria partidaria. Veamos, si
no, las declaraciones de Urízar en La
República del pasado domingo 12: “His
tóricamente el Poder Ejecutivo ha cami-

propio local central del PAP. Villanueva
y Hoy tratan de recordamos ahora que
desde ei año pasado había una “ánfora
(¿etrusca?) en un corredor de Alfonso
Ugarte, donde los militantes podían de
positar sus quejas. Pero hasta setiembre,
el ánfora debe haberse llenado de telara

ñas porque, hasta donde la opinión pú
blica se ha enterado, nunca se sancionó
a nadie. ?.íientras que en los 9 días de llda
Urízar se acumularon 110 denuncias,
según declaraciones de Vitaliano Gallar
do, secretario de Disciplina del PAP. El
propio Gallardo anunció que “la inmora
lidad ha sido comprobada en cinco apris
tas”. Las propuestas de sancjóri han sido
elevadas al GEN del PAP, que debía resol
verlas el pasado martes 14. Sin embargo,
48 horas antes, el salvaje asesinato de tíos
apristas en Huayeán sirvió para modificar
drásticamente la situación en el PAP y, al
parecer, salvar a los cinco inmorales.

En efecto, la hagiografía oficialista nos

loó de apoyo a izquierdaUBONO NIDA

CAMPAÑA MUNICIPAL
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tas, ios que decidieron terminar con la
semilibertad del narcotraficante. Tal vez

fueron demasiados golpes para la vieja
guardia, cuyos reflejos (muchos) conser
vadores parecen haberse activado de
pronto.

Es dudoso que Aquézolo, renunciado
del INPE evidentemente en contra de su

voluntad, haya decidido impulsar por sí y
ante sí la libertad de Lanberg sin contar
con algún “colchón” dentro del partido.
El pez era demasiado gordo. Financió la
campaña aprista de 1980 y era (¿o es
aún?) amigo personal de César López Sil
va, dirigente de los profesionales apristas,
que sigue posando al lado de Armando
Villanueva (ver p. 3). Por su parte, el pa
sado domingo Zileri de Caretas, mencio
nó en Panorama tas conocidas relaciones
entre Lanberg y León de Vivero, que ocu

pó la presidencia de la Cámara de Diputa
dos con el apoyo de Armando Villanueva.

Lo cierto es que la “vieja guardia” res
pondió con todo, enfrentándose incluso
con el Ejecutivo. Así, el jueves pasado la
Cámara de Diputados aprobó sorpresiva
mente por unanimidad un pedido presen
tado por lU demandando el cese del es
tado de emergencia, que había estado
durmiendo el sueño de los justos durante
meses. Evidente maniobra de la mayoría
aprista para incomodar al Ejecutivo, tam
bién aprista, en el más puro estilo de las
mataperradas que solía hacerle Alva
Orlandini a su archirrival Ulloa y al propio
Helaúnde durante el pasado quinquenio.

senador Villanueva sacudi-presenta a un
do por la muerte de dos militantes de su
partido, que decide súbitamente retomar
el timón partidario para enfrentar la vio
lencia que se abate contra su tienda poli
tica. La imagen puede resultar conmo
vedora pero no por ello verosímil. ^

¿Tendremos que aceptar la explica
ción burdamente machista de Del Casti
llo que justifica la remoción de Urízar
porque “era necesaria la presencia de un
hombre fuerte y experimentado como
Villanueva al frente del AFRA” (La Ra
zón, 13.10.86)?

¿Tendremos que aceptar la explica
ción naive del propio Armando que dice
que no le avisó a Urízar porque no había
teléfono en Huayeán?

De ninguna manera. La diputada no

VJ
editorial

PENALES: VAVd MESES
Este fin de semana cúmplense

cuatro meses de la masacre de
trecientos inculpados por terrorismo
producida en junio. Y aquí no ha
pasado nada. El brutal atentado contra el
vicealmirante Gerónimo Cafferata

sTCT"* ‘^¿“"í'mente, muestra’ quesi algo ha cambiado ha sido el ritmo^
creciente al cual avanza la espiral de
violencia en el país. ^

sangre derramada, la inseeuridad
creciente del conjunto de pe3os
ante la espiral teirorismo/guerra sucia
que ahoga al país vuelve
imprecindible e impostergable un

P" JusticiaSocial que incluya al conjunto de
fueras democráticas. Al respecto, seha hecho sin embaigo en los últimos
días una precisión peligrosa. El Dr.
Alfonso Barrantes ha afirmado c
para acabar con la militarización
necesario derrotar primero la

^ P'-upuesta ha sidojiesde la derecha como un
deslinde decisivo. Pero subyace en eUa

adamr“ necesario
Sí, es cierto que en la presente

P^era piedra y quealimenta 1? militarización. Pero al tirar
primer petardo, SL activó unreflejo ya existente y con laiga

fradicióii en las FFAA: la doctrina de
^guridad nacional, propagandizada
por las potencias imperialistas.

que

que

es

ese

especialmente los EEUU, én cuyo
repertorio se incluye una única
respuesta frente a problemas
semejantes: la guerra sucia.

Por ello, decir que es necesario
derrotar primero a SL implica en las
condiciones actuales del país y de las
FFAA propiciar una solución militar
al problema de la violencia. Y
solución” militar -como la que ya

se esta aplicando- sólo podrá^
alcanzarse sobre
un país traumatizado.

La única solución posible es el
fortalecimiento de una tercera
dteirativa democrática entre los polos
militares, que uniendo a todas las
fueras que están por la paz, logre
plante» y plasmar una estrategia de
seguridad nacional alternativa, que
repose centralmente en el pueblo
oiganizado democráticamente y no
en ban^s paramilitafes tuteladas por
los uulitares o impulsadas por partidos
políticos. Solo así, dentro de una
lógica de paz y democracia, será
posible derrotar a ambos polos
militaristas.

Mientras tanto, no aceptaremosque se abata la ¡mpunMaif sobre los
barbaros sucesos de ios penales. Que se

V “ ̂ "> oí^do niperdón. Van cuatro meses y los
responsables aún no han sido
sancionados.

una

mar de cadáveres yun
Lo cierto es que el papelón
de Armando Villanueva ha

revelado la crisis ijue
madura eh el partido de

gobierno.

se caracteriza precisamente por sufrir
desmayos en momenteiS de tensión
(¡como si pudiera seguirse hablando de
hombres fuertes y su contrario implíci
to: mujeres débiles!). Por otro lado, la
mañana del lunes 13 Ilda Urízar decla

raba que no sabía nada oficial sobre su
remoción, de la cual se había enterado
por los periódicos.

¿Se quedó Armando a dormir en
Huayeán? Hubiera podido avisarle tran
quilamente al regresar a Lima. En todo

EL SINDROME AP: UNA CRISIS

QUE MADURA

Lo cierto es que el papelón de Arman
do Villanueva ha revelado ante la opinión

En la izquierda, acostumbrados a las
disputas ideológicas, tendemos a ver rápi
damente alas doctrinarias en el AFRA o
en otros partidos. Esas alas existen, pero
las tendencias en un partido como el
AFRA se delimitan de un modo más com
plejo: más por intereses guípales y ahora,
alrededor del nuevo caudillo, por cliente
las, que por posiciones políticas y pro
gramáticas. Por eso en el entorno de
Alan García encontramos un abanico

que va desde la mencionada Ilda Urízai
hasta el siniestro viceministro Mantilla.

Una propuesta de Acuerdo Nacional
de Paz con Justicia Social debe tener en

cuenta claramente estas características

del AFRA y priorizar, por tanto, las fuer
zas sociales democráticas, cuyo desarro
llo es la única garantía de una orientación
verdaderamente democrática y revolucio

naria de cualquier acuerdo por Paz y Jus
ticia Social.

Más cuando ante la espiral violentista
el AFRA tiende a responder también con
la violencia, ya no sólo en Puno y Huan-
cayo. En el propio Huayeán, Villanueva
habló de formar “Guardias Apristas Po
pulares”. Luego se apresuró a precisar
que no predicaba la venganza sino una
movilización pacífica”. Pero acosado

por los periodistas, concretó su pro
puesta: “por ejemplo, instalando luz en
Huayeán, porque con la luz bajan la de
lincuencia y el terrorismo”.

¡Por favor! No confundamos la ins
talación de servicios, indispensables por
cierto, con una solución poiítica, demo
crática, al problema de la violencia y la
militarización, que prosiguieron durante
la presente semana su espiral ascendente.

((

ii
La crisis de! PAP destapó más de un tema de conflicto.

caso, hubiera debido convocar al Comité
Ejecutivo Nacional de su partido que,
después de todo, fue el que legalmente
lo reemplazó hasta fin de año por Urízar,
para que ratifique ia decisión personal
que tomó en Huayeán.

Es lícito, por tanto, dudar del mono-
litismo aprista y preguntarse si no fue el
afán moralizador de Urízar -y la situa
ción de Lanberg— los que animaron a
Villanueva a retomar la dirección partida
ria, y no los muertos de Huayeán que,
desgraciadamente, no son las primeras
víctimas apristas del terrorismo.

publica la crisis que madura en el partido
de gobierno. Si tenemos en cuenta ias ex
tendidas pugnas por las CORDES y pues
tos públicos, y el resquebrajamiento o
abierta división del APRA en muchas pro
vincias e incluso capitales departamenta
les, con motivo de las próximas elecciones
municipales. Si sumamos a ello la ya pro
bada esterilidad del APRA en el estraté
gico “trapecio andino”, vemos que la ima
gen del PAP como sólido aparato partida
rio comienza a empañarse.

En todo caso, el “futuro diferente” y
la renovación de la imagen aprista mues
tran sus crudos límites. Y es que la reno
vación del APRA exhibe un flagrante
talón de Aquiles: tuvo lugar al maigen del
movimiento social. Fue, por tanto, la re
novación de un discurso y una imagen
que comienza a agotarse, y no la renova
ción de fondo que permitiría precisamen
te hacer realidad ese nuevo discurso.

SUSCRIPCIONES

UN ANO

(52 ejemplares)

360.00

6 MESES

(26 ejemplares)

I/. 207.00I/.NACIONAL

AMERICA LATINA

Y EL CARIBE

EE.UU., CANADA
Y EUROPA

AERICA, ASIA
Y OCEANIA

USS 26.00 USS 14.00

uss USS 40.0070.00
EL FANTASMA DE LANBERG

USS uss 50.0091.00Porque en medio de la campaña mora-
lizadora, se produjo el escándalo Lanberg.
Y fueron Alan García y el democristiano
Carlos Blancas, ministro de Justicia que
resulta intri^able en ciertos círculqs apris-

Remiíir giro a nombre de ASOCIACION CIVIL AMAUTA
.Horacio Urteaga 678, Jesús María, Lima-Perú.
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Actualidad Nacional

Expansión urbana bloqueada

CERCO MILITAR
SORRELIHA

El hecho es que no hay más suelo disponi
ble. Una porción de las tierras recupera
bles son las destinadas a usos agrícolas, pe
cuarios y mineros de los distintos poderes
antes mencionados, pero es de menor
cuantía; el verdadero cuello de botella se
encuentra en las “zonas naturales” de cre
cimiento como son el cono norte y el co
no sur, justamente donde están las mayo
res reservas militares.

i

n la edición anterior emprendi
mos una labor casi imposible: sa-

j ber cuál es el dominio real del te-
• rrorismo de parte de las fuerzas

armadas en la ciudad de Lima. Los
cretos” juegos estratégicos de nuestros
custodios del orden salieron a la luz a tra
vés de los operativos de rastrillaje. Pero
del intento de esbozar este “mapa de fic
ciones

((
se-

>> pasamos ahora a dibujar

E! drama cotidiano de las desapariciones aumenta.

Alan García no la recibió
NECESIDADES DE AREAS

RECREATIVAS Y DE EQUIPAMIENTO
, en el

campo de la realidad, la presencia militar
en Lima.COMISION ONÜ

VERIFICO DESAPARICIONES
Otro problema que tiene Lima ahora

es que tiene uno de los promedios más
bajos del mundo de zonas recreativas: me
dio metro cuadrado por persona. Ademas
hace falta la previsión de los servicios fun
damentales de la población como son los
hospitales, escuelas, electricidad, trans
porte e infraestructura de agua y desagüe
sobre todo. Estos dos problemas hacen
que sea necesario revisar seriamente los
usos que actualmente tiene el suelo en
Lima.

¿CUAL ES EL DESTINO
DE NUESTRA APRISIONADA
CIUDAD?

En la actualidad Lima tiene una nece
sidad de áreas de expansión para la elabo
ración del Plan de Desarrollo Urbano.
Esta expansión está casi imposibilitada de
realizarse con el actual uso y manejo de
los suelos. Existen muchos poderes cruza
dos que no lo permiten. Pero si bien es
cierto que quienes concentran la propie
dad de la tierra son los propietarios priva
dos, la Beneficencia Pública, el arzobispa
do, las compañías de seguros y algunos
bancos, los tres poderes principales son el
Estado, las comunidades agrícolas (Jica-
marca, por ejemplo, tiene casi el 80°/o de
área de expansión del cono sur de la ciu
dad) y las fuerzas armadas. Estos deten
tan las mayores extensiones de tierra tan
to en el casco urbano como en las zonas de
expansión.

Pero entre todos estos grupos quienes
poseen territorios ricos, en lo que a plani
ficación urbana se refiere, son los milita
res. Sólo en dos reservas, una en el cono
norte y otra en el cono sur, tienen más
del doble del área del casco urbano de Li
ma Metropolitana (ambas reservas milita
res sumadas son cerca de 86,000 Has. fren
te al área de Lima que es de 46,000 Hafe).

Si hacemos un cálculo del aumento de

población en los próximos 10 años (dos
millones de habitantes) y lo dividimos en
tre la cantidad de personas por metro cua
drado que actualmente tiene la ciudad
(115 hab. por metro cuadrado) necesita
ríamos 17,000 Has. para que la ciudad si
ga creciendo en las condiciones actuales.

n el Perú, luego de la interven
ción del Comando Político Mili

tar en las zonas declaradas en

emergencia en el periodo del
belaundismo, se inició lo que sería una
larga lista de preocupaciones para los or
ganismos defensores de los derechos hu
méanos.

Uno de ellos, el Grupo de Trabajo so
bre Desapariciones Forzadas o Involun
tarias, vinculado a la Comisión de Dere
chos Humanos de la ONU, envió a Lima
a dos de sus integrantes: Luis Varela de
Costa Rica y el holandés Toine Van
Dongen, para, por segunda vez, obtener
informes sobre la defensa de la persona
y la vida en el país.

Ese Grupo de Trabajo, en su primera
visita, recibió alrededor de dos mil de
nuncias de las instituciones locales, pero
también recogió las opiniones oficialistas
que llenaban sus informes con alcaldes,
militares y policías, además de militantes
partidarios caídos en acciones violentas.

E
Trabajo continuó sus labores reuniéndo
se con la Asociación Pro Derechos Hu

manos (APRODEH), el Comité Episco
pal de Acción Soci¿ (CEAS) y el Comité
de Familiares de Detenidos-Desaparecidos
y Refugiados en Lima (COFADER).

También tuvieron reuniones con los

ministros del Interior y de Justicia, con la
Fiscalía de la Nación y el presidente de la
Corte Superior de Lima, los días lunes y
martes de la semana anterior.

Si en este momento en Lima no
hay más territorios de expansión, respon
de, entre otros problemas, a la excesiva
presencia militar en Lima.

DENUNCIAS EN PROVINCIAS

El 8, ya en Ayacucho, lograron con
tactar con autoridades públicas, con el
rector de la universidad San Antonio de

Huamanga, Dr. José Castañeda Bazán, y
con la ANFASEP, organismo que reúne
a los familiares de los detenidos-desapa
recidos y preside la señora Angélica Men
doza de Ascarza, madre del no habido
Arquímedes Ascarza Mendoza.

Si en algo coinciden estas instituciones
es en reclamar con firmeza a las palabras
del presidente. Su saludo “al ejemplo ar
gentino” que ha sancionado “con cárcel
y vergüenza” a los responsables de Jos crí
menes cometidos, no ha tenido eco en su
persona. Hoy, de los 2,000 casos denun
ciados en el gobierno de Belaúnde, se ha
abierto procesos a sólo ¡seis de ellos!
(tres en Ayacucho y tres en Huancaveli-

También se ha denunciado ante el Gru

po de Trabajo el incremento peligroso del
militarismo en Puno, donde hay ya dos
casos de desaparición.

En Cerro de Pasco, según informe de
APRODEH, se han producido 53 casos,
entre desaparecidos y aparecidos con mal
tratos físicos graves.

ca).

EN LIMA

El día 4 se reunieron con la Comisión

Andina de Juristas y su director ejecuti
vo, Dr. Diego García Sayán. Ese mismo
día dialogaron con la Comisión Nacional
de Derechos Humanos (CONADEH) y allí
recibieron la relación de 122 personas de-
tenidas-desaparecidas desde agosto de
1985 a setiembre de este año.

Un informe del mismo CONADEH

aclara que de ese número de personas
han aparecido ya —maltratados y tortu
rados— tres en la PIP de Huanta y uno en
el hospital de la misma localidad, el
primero de octubre. Carlos y Luis Noriega
Huayta, Adrián Ayala Juscamaita y Fer
nando Villanueva Benito, detenidos en la
base militar de Trigopampa el 15 de se
tiembre, fueron trasladados al cuartel Los
Cabitos en Ayacucho.

Allí bajo la mirada democrática del go
bierno de Alan García han sido salvaje
mente golpeados, exigiéndoles se autoin-
culpen como terroristas.

Esa modalidad de detenidos-desapare
cidos es la que mayor preocupación causa
al Grupo de Trabajo. Aunque las personas
aparezcan posteriormente, “la práctica
como tal y la falta total de garantías lega
les para las víctimas no es algo que pueda
disculpar la violación de los derechos hu
manos”. El 5 de este mes el Grupo de

En negro: algunas reservas militares. (Fuente.
“Cuadernos Urbanos" N° 17).

EL FVTVRO
Haciendo un poco de imaginación

urbanística, si sumamos el territorio de
la Base Aérea de Las Palmas, el Club
Naval de San Boija y algún cuartel
podrían construir de 8 a 10 conjuntos
habitacionales como Las Torres de San
Borja. En las zonas ocupadas por las
reservas militares del norte y del
podría construirse una ciudad de las
mismas dimensiones que Lima y
cho mejor equipada. Además, podrían
desarrollarse 24 parques zonales para
aumentar el tan reducido espacio de
recreación qué tiene la población.

Volviendo a los datos reales, Cho-

se

sur

mu-

rrülos y Vüla El Salvador estarían mu
cho más mtegrados a Lima si Las Pal
mas y la Escuela MUitar de Chorrillos
no hubieran sido instalados en medio
de ese territorio.

No es posible pensar en un trasla
do masivo de las instalaciones müitares

sin analizar cuál es el menor riesgo
para la población, lo que hace necesa
rio organizar las bases de una nueva
configuración donde el eje principal no
sea la concentración excesiva de terri

torio (ya sea de instalaciones o de clu
bes recreativos) sino la racionalidad del
uso democrático de los suelos.*

EL PRESIDENTE NO ESTA

La última actividad del Grupo de Tra
bajo se realizó ante las comisiones de
Derechos Humanos de ambas Cámaras

Legislativas, el jueves pasado. Allí la se
sión, iniciada con retraso, fue interrum
pida porque los integrantes del Grupo de
Trabajo debían reunirse con el presidente
García, lo que no sucedió.

No ser recibidos por el presidente
García, cosa que ni Belaúnde hizo, fue
una despedida en el mejor estilo aprista.
Y eso, sin duda alguna, merece una ex
plicación. (Carlos Páucar G.) «
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Provocación y muerte en “Horacio Zeballos

LA OTRA GARA
DEL ATENTADO

meses recientes a reclutar delincuentes y
jóvenes apristas, entrenándolos en “de-

(nivelación de la Av. Central y cons
trucción del Comité Popular de “Horacio
Zeballos”) que en realidad son producto fensa personal , uso de amas blancas y
de trabajos comunales reclamo de la po- hasta manejo de amas de fuego. Estos
blación Secundaba estas denuncias María grupos, que usan la casa de Esther Anas
Luisa Penachi, hemana del difunto y pía- como lugar de entrenamiento y reunión
nillera del PAIT. -relatan los moradores- , se dedican a

Por último un famoso “reservorio”, amenazarlos por no ingresar al PAIT, gol-
ubicado en la parte más alta del asenta- peando a dirigentes y realizando “bati
miento, hecho sin el menor criterio téc- das” al estilo policial en las afueras del
nico y en el que se invierten sumas mi- asentamiento. Prueba de ello es la denun-
llonarias pemanece desde hace ocho cia presentada por Rodrigo Gonzales Fi-
meses como muestra del despilfarro y la gueroa contra Luis Arce Chipia x;íum-
ineptitud de Aparicio Silva y Cía. Es pre- berto Guzman Chin, y José Rodríguez
cisamente en momentos en que ahondaba' Mendoza por agresión física y amenaza de
sus investigaciones sobre este nuevo es- muerte, la misma que . no ha sido investí-
cándalo que Israel Panachi sufre el alevo- gada.
so atentado.

vas

CONDENABLE PROVOCACION

V El viernes 10 un cruel atentado
segó la vida de dos trabajadores del
asentamiento Horacio Zeballos.
Eran miembros del PAIT y del

=? partido Aprista. Por su factura, de
primera intención podía presumirse
que se trataba de otra acción
senderista. Pero, a río revuelto,

í  algunos pobladores quisieron
atribuirlo a la Izquierda Unida y lo
propio sugirió el reactivado

ji secretario general del PAP Armando
Villanueva.

■1

Las zonas militares, acoso a la civilidad.

DE LO QUE NO SE HABLA a respuesta del UNIR —directa
mente aludido— no se hizo espe
rar. En conferencia de prensa
condenó el acto provocador pero APRA AGREDE A POBLADORES

acusó al APRA de utilizarlo para evitar ^ u-»» x-  „ „
reconocer el triunfo de ia izquierda en las Fernando Cavilan (a) Machi tiei^^e en
últimas elecciones del asentamiento hu- su haber dos crímenes, uno de los cuales
mano Horacio Zeballos. fue cometido en Moron a comienzos de

Mientras tanto, Amauta se hizo pre- año, saliendo libre poco después,
sente en el asentamiento Horacio Zeballos Este sujeto y Americo Aparicio bi va(candidato del PAP, perdedor en las ulti

mas elecciones a junta directiva en “Ho- sufren estos trabajadores por su necesidad
racio Zeballos”), se han dedicado en de trabajo”. (César Gonzales Lehra.)

L
Azuzados en el entierro de sus compa

ñeros, los trabajadores del PAIT, llegaron
en cuatro camiones al local municipal de
Ate, procediendo a tirar piedras mien
tras acusaban de asesino al alcalde. Fran-
klin Acosta declaraba poco después su re
chazo a “la manipulación y chantaje que

Tradicionalmente, Lima ha tenido una
presencia fuerte de los organismos milita
res, convirtiéndola en un centro milita
importante. El uso privilegiado del terri
torio se ha ejercido durante todos los go
biernos, mediante decretos leyes y adjudi
caciones que el mismo Estado ha realiza
do. Pero desde el gobierno militar esta
presencia ha sido mucho más notoria. i lo ^..Haiia-

Los terrenos eriazos al borde de la ciudad, y pudo conocer la otra cara de la medalla,la labor que realizaba una de las victunas
del atentado investigando la acción de
dos conspicuos representantes del APRA
en el lugar. Una investigación que debería
llevarse a término.

zona de expansión urbana natural, fueron
cedidos a los militares. Pero no sólo se ad
judicaron para reservas de entrenamiento
o instalaciones tipo cuarteles y escuelas,
sino también para centros de esparcimien
to. Estos se esconden muchas veces tras la
fachada de centros de entrenamiento. Por
ejemplo, la llamada Base Aérea de la FAP,
en Ancón, no es más que un excelente

de su condición de “coordinadores PAIT”
se encargaban del manejo de los fondos
que COOPOP les asignaba.

De allí que Penachi denunciara, con
insistencia, la inmoral utilización de los
recursos del PAIT, pues aparecían en las
planillas no sólo “trabajadores fantasmas
sino, además, gastos en herramientas,
movilidad y jornales por “obras ejecuti-

CORRUPCION EN EL PAIT

Desde hace algunos meses Israel Pe
nachi Novoa se había dedicado a investi-

etc. terminan de configurar el privilegio
territorial de la casta militar. Esta ex'age-
ración de concesiones limita injustamente
la posibilidad de toda la población de te
ner los servicios mínimos y suficientes zo
nas de recreación, necesarios para el des
canso y el esparcimiento fundamental
mente de los trabajadores.

>>

EL PROBLEMA DE LA SEGURIDAD

?

Tensión en "Ho
racio Zeballos".

En los últimos años, ha habido un
aumento importante de instalaciones mili
tares dentro del mismo casco urbano, así
como de los centros de esparcimiento. Es
to no sólo plantea problemas de expan
sión urbana. La presencia de los cuarteles

el medio de la ciudad plantea princi
palmente el problema de la seguridad. Co
mo es lógico, el temor a las acciones te
rroristas da lugar a las más extremas pre
cauciones, pero éstas muchas veces pasan
lo límites.

A nadie asombra ya encontrar calles
cerradas o carteles amenazantes; la milita
rización está impuesta también en el ma
nejo del territorio urbano. En la doctrina
de seguridad nacional parece haber la eva
luación de mantener el mejor cerco de la
capital. Pero el ciudadano medio está ca
da vez más acosado y en peligro. La con
centración de organismos militares en el
casco urbano hace que todas las zonas co
lindantes de cuarteles, escuelas y otras

.instalaciones sean peligrosas para el tránsi
to normal.

He aquí, someramente planteado’, un
problema que los urbanistas no pot'.r^
sei^ir soslayando, pero cuya solución
implica una intervención decidida (¿la
habrá?) del poder político.®

en

PIAVESTA: HOTIIABOBDO
Panamá fue emitida del Callao. Además
que los bultos que contenían las armas
tenían como inscripción Navy of Perú
(Marina del Perú), pero que luego fueron
borradas.

Todo esto, según parece, conduce di
rectamente a los altos mandos de la
Marina. Pero queda una última cuestión:
¿se trata sólo de traficantes de armas dis
frazados de marinos? ¿de marinos vincu
lados a la CIA y a la “contra somocista”?
¿son ambas cosas?

Hasta el momento las investigaciones a
cargo de una comisión que incluye a re
presentantes de ambas cámaras legislativas,
siguen su curso en un clima de herme
tismo. Sin embargo, para que las mismas
lleguen a buen puerto con seguridad de
berán enfrentar olas encrespadas y mares
agitados, salvo que el gobierno o un
sector de él opte al final por un acuerdo
de “caballeros” con la Marina, consoli
dando así el famoso monomio del que ha
bló alguna vez el senador Armando Vi
llanueva. ■

ahora fantasmal, impuesta por la Marina
al presidente en una ceremonia inusual.
Ya antes, las declaraciones altisonantes
y con cara de pocos amigos del vice
almirante Víctor Nicolini, en las cuales
amenazaba a distintos medios con ini
ciarles juicios por implicarlo en el asunto
del Pía Vesta.

Ahora bien, ¿qué se puede sacar en
claro del caso Pía Vesta? Hasta el momen
to muy poco. Quizás la hipótesis más
plausible es aquella que sostiene que el
cargamento de armas iba destinado a la
“contra somocista” mediante una comple
ja jugada de triangulación del gobierno
norteamericano, en la cual el puerto del
Callao era una de las bandas. Sin embar
go, lo que debe quedar tan claro como el
agua, es si hubo participación de algunos
altos jefes de la Marina en este asunto.
Una buena parte de la información coin
cide en sindicar que oficiales de nuestra
Marina han tenido que ver en este tráfico
de armas. Se dice también que la orden
que recibió el Pía Vesta para regresar a

El asunto del Pía Vesta tomaba la
semana pasada un giro más
doméstico, afectando seriamente las
ya tensas relaciones entre la ["arina
y un gobierno aprista que da
muestras, por momentos, de una
prematura y peligrosa falta de
imaginación.

Primero fue el párrafo omitido en el
discurso del ministro de Marina, en el cual
se hacía alusión a la labor del propio pre
sidente y del gobierno aprista. Si bien se
dijo que había sido un olvido involunta
rio, luego se afirmó que el párrafo había
sido censurado por orden expresa del
mismo presidente, cansado ya, dicen al
gunos irónicamente, de un exagerado cul
to a la personalidad. Sea cual fuere la ex
plicación, lo cierto es que el párrafo ben
dito yace en el fondo del mar, sepultado

el silencio oficioso de los medios de
expresión.

Luego fue la condecoración, hasta

por
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Actualidad Nacional
?

EHEROEKGIA
El fundamento de esa ley, su médula,

está ya presente desde el primer artículo.
Se declara “de preferente interés nacional
la reactivación de la industria siderúrgica
nacional”. Aquí, la redundancia, pero
principalmente, como argumentan los tra
bajadores, la experiencia, indica el rigor
doctrinario del gobierno del APRA en la
industria peruana.

El artículo noveno, ya señalado, hace
explícito ese rigor. En ese sentido la ad
ministración aprista se emparenta con el
régimen de Morales Bermúdez, y su minis
tro de entonces, Javier Silva Ruete, y con
el belaundismo que apoyaron con facili
dades y granjerias a las siderúrgicas pri
vadas.

¡Ir

CONCLUIR%

i

El jueves pasado, cuando en la
Cámara de Diputados la discusión
de la moción de orden del día
parecía haber terminado,
soqjresivamente fue aprobada una
sugerencia de levantamiento del
toque de queda y del estado de
emergencia y de restitución de las
garantías suspendidas bajo la tesis
que el país está en plena campaña
electoral. Decimos sorpresivamente
porque esta moción fue presentada
a la Cámara dos meses antqf por lU
sin lograr que pasara a la agenda de
debate.

l
f
¥

I

'f

i

i

LAS ACTITUDES DEL APRA

i

Con el APRA en el gobierno, los pro
ductos están congelados, se rebaja en
10°/o los precios de la calamina y el fie
rro de construcción. Como resultado de
ello, y de la política cambiarla vigente,
Sider pierde entre agosto de 1985 y julio
del 86, 18 millones de dólares. Compara
do al mismo período del año anterior, en
el belaundismo se pierde seis veces menos.
Sólo entre enero y agosto de este año ya
lleva perdidos 226 millones de Intis, y se
prevé aún mayores pérdidas.

La actitud del belaundismo tiene segui
dores. Ante Laminadora del Pacífico me
diante resolución suprema, el gobierno
aprista permitió que refinanciara su deuda
que afirmaba cancelada con una cuota
que dio de $395,000 en el mes de abril de
1985. Lo cierto es que adeudaba 12 mi
llones de dólares; poco importó la acción
judicial de COFIDE, conforme a ley, para
la ejecución de la garantía.

El trato como vemos es diferente. La

minadora enfrenta las formales trabas que
se le presentan con toda la fuerza y capa
cidad de una empresa privada asociada al
capital transnacional. Sider con maquina
rias viejas, gastadas, y con pérdidas en
aumento, sólo puede sobrevivir. Sider pi
de a COFIDE 6 millones de dólares, y la
respuesta de ésta es todavía el silencio.

í

SVA/a Ruete

Intereses privados logran granjerias
a bancada aprista aceptó la suge
rencia con el planteamiento de
modificar algunos términos de la
moción original. Gustavo Espino-

za sustentó el pedido pidiendo, además, la
suspensión de los operativos de rastrillaje
que ejecutan las fuerzas armadas en diver
sos sectores de la capital. Esta referencia a
los rastrillajes la hizo utilizando como
fuente la información que sobre estos
operativos diéramos en la edición 25 de
Amanta. Tal como planteáramos aquella
vez, tales acciones constituyen el ejerci
cio de “una política de amedrentamiento
contra la población civil” y así fue reco
nocido por la Cámara de Diputados.
Como respuesta a esta decisión, el

ministro de Guerra, general Jorge Flores
Torres, sostuvo al día siguiente que por
el momento no existían las condiciones
suficientes para el levantamiento del es
tado de emergencia. Dijo que la decisión
final correspondía al comando conjunto,
que tenía todos los elementos de juicio, y
al presidente de la república.

Por último, Alfonso Barrantes anun
ció al día siguiente su intención de re
unirse con el presidente del comando
conjunto de las fuerzas armadas para dis
cutir sobre la posibilidad de levantar las
medidas mencionadas.

Llama la atención que la mayoría apris
ta se haya sumado al pedido de cese de las
medidas de emergencia. La aceptación
por la Cámara de Diputados de esta suge
rencia cuando la bancada aprista sabe que
esa es una atribución del ejecutivo y del
presidente, no hace más que echar
leña al fuego en las pugnas internas del
partido de gobierno, sobre todo cuando a
los pocos días sucediera la caída de Hilda
Urízar de la secretaría general.

Pero también sorprendió que el alcal
de Barrantes anuncie su decisión de ha

blar con el presidente del comando con
junto de las fuerzas armadas sobre el le
vantamiento de las medidas de emergencia.
¿Acaso no es el propio presidente de la
república el único que puede decidir al
respecto?

El alcalde, pues, se lanzó a una conver
sación equivocada. Su interlocutor en este
caso debió ser el propio Alan García y no
el presidente del comando conjunto.

Lo que queda, más allá de acuerdos de
cámara y gestiones, es la permanencia has
ta hoy de una medida - el estado de emer
gencia- que se ha mostrado ineficaz para
contrarrestar el violentismo y ha aumen
tado la inseguridad de la ciudadanía en
Lima. Su levantamiento, reiteradamente
exigido desde estas páginas, es una con
dición democrática mínima para el des
arrollo de la campaña electoral y también
para la vida civilizada*

L SIDEB

A LA DERIVA
! La gestión directa estuvo en manos del ̂

SODE, pero ganó sin apuros la compla-’
cencía del APRA y la confianza de las ex
pectativas privadas, bajo cuyas miradas
vio luz esa norma legal.

Gracias a esa gestión se autoriza la “re
organización” del complejo siderúrgico de
Chimbóte y se establece que los produc
tos de Sider vayan a la deriva, sin merca
do fijo, sin apoyo del Estado ni de sus
empresas, sin créditos del Banco de la Na
ción, sin una ley general de industria que
le indique hacia donde camina.

Pero sobre todo pretende exonerar de
tributos por cinco años a las acerías priva
das, con un artículo noveno que extiende
los beneficios de Sider a empresas como
Laminadora del Pacífico y Aceros Arequi
pa, con directorios presididos por el in
dustrial Ricardo Cillóniz.

SIDERPERU se asfixia entre los
humos de la incertidumbre. Una

ley, irónicamente llamada de
reactivación”, ha decretado su

extinción. ¿Inesperada y
sorprendente maniobra de AP y el
PPC? No: iniciativa del SODE y la

bancada aprista.

(6

i

a ley de reactivación para Sider-
Perú, modificó sustancialmente
el proyecto elaborado en Dipu
tados. Ello ocurrió en un tenso

debate en la sesión del martes 23, donde
Loret de Mola a nombre de la bancada

oficialista llegó a decir que “el pueblo de
Chimbóte quedará reconocido” por la
aprobación de la ley.

Lt.

LA LEY DE REACTIVACION

Es en ese panorama donde se ubica la
ley, como parte de una historia de granje
rias y marginaciones. La ley modificada
ha dado a las acerías del capital privado
los mismos dispositivos que a Sider.

Los trabajadores reclamaban la exclusi
vidad de la ley para su empresa. No de
sean convivir con un capital desleal a sus
intereses, aquel que ha recibido hasta el
hartazgo favores e incentivos arrebatando
poco a poco la existencia de Sider.

Sider tiene pérdidas por más de dos
cientos millones de dólares, y no es sino
el fruto de gobiernos que han visto con
mejores ojos a las siderúrgicas privadas.
No hay actitud estatista en esta posi

ción. Esta empresa estatal con más de 20
años sin renovar su infraestructura, con
sus planes de ampliación estancados, no
pide la estatización inmediata de Lamina
dora del Pacífico.

El Estado no puede llevar sobre sus
hombros otra deuda más. Pero no se debe

beneficiar con 6 millones de dólares una
empresa privada que, en la práctica, el Es
tado estaría subsidiando.

Este Estado, que no tiene fondo para
atender servicios elementales de la pobla
ción, estaría regalando capital a una em
presa que no le pertenece.

Mientras que Sider destinará sus aho
rros en lograr su rehabilitación y su am
pliación (en cinco años). Laminadora del
Pacífico, sin los problemas de la empresa
estatal, cubrirá libremente el mercado na
cional con sus productos, subordinando a
Sider, y al futuro de la industria pesada
en el país. Y todo con la bendición apris
ta. (Carlos Páucar Gómez)*

El PASIVO DE SUVA BOETE
ca en el que su compromiso para la ex
portación y la no competencia a los
productos de Sider, son prontamente
olvidados con la gentileza del belaun
dismo.

Silva Ruete recoge su cosecha con
la actual Ley del Senado. Esta sólo se
discutió en la Comisión de Economía

y no en la de Industrias. Lógicamente,
allí Silva Ruete sustentó las modifica

ciones como lo hiciera su correligiona
rio Loret de Mola el día de su apro
bación.

Esa comisión no invitó a Jorge Baca
Luna ni a Manuel Cortez, diputados lU
por Ancash. No invitó a los represen
tantes del Frente de Defensa de Sider-

Perú. Invitó ni más ni menos que a Ri
cardo Cillóniz, dirigente aprista y pre
sidente de los directorios de las dos

empresas privadas antes mencionadas.
Estas acerías privadas pueden estar

satisfechas de la labor de Silva Ruete

que, por supuesto, no cruzará los bra
zos sin propiciar nuevas normas a su
favor. El pertenece ya a cierta historia,
nada agradable por cierto.*

Los trabajadores de la industria del
acero en el país recordarán a Javier Sil
va Ruete por largo tiempo. Pero el ex
ministro de Morales Bermúdez y hoy
dirigente del SODE, no debe alegrarse.
El estará en esa parte de la historia del
movimiento obrero de Chimbóte, don
de sólo quedan las frustraciones y de
rrotas.

!

Las empresas Laminadora del Pací
fico y Acero Arequipa cuentan con
una historia dé beneficios y granjerias
que precisamente inició Silva Ruete,
senador electo con el apoyo del Parti
do Aprista.

Laminadora del Pacífico, cuando
aparece, allá por el año 1979, tiene un
colaborador eficaz en Silva Ruete. Este

iriódifica la Ley de Aval de Garantías
22149 con un solo propósito: librar el
aval del Estado al grupo Cillóniz sin el
molesto y tedioso Consejo de Minis
tros. Para ello, claro, se recurre a una
comisión de COFIDE, que acude pre
surosa al llamado de sus gestores.

La historia empieza allí, pero conti

núa con un contrato de Industrias Bási-
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Debate

No cabe duda que el Acuerdo
Nacional de Paz con Justicia Social

sólo puede concretarse si alcanza a
expresar las reservas democráticas
más vigorosas de la sociedad
peruana. Compartimos con Mirko
Lauer la preocupación porque un
Acuerdo Nacional se pretenda
restringir a la esfera de la
democracia “representativa” y no
recoja las diversas formas de
expresión y organización del
movimiento social que, sin lugar a
dudas, son y han sido el principal
factor de democratización del

país en la últimas décadas.
Serán pues protagonistas centrales
las organizaciones populares, la
organización comunera campesina,
los frentes de defensa regionales,
el mundo cultural y juvenil, la
Iglesia y todas las formas de
agrupamiento de los comerciantes
e industríale^ peruanos. El Acuerdo
deberá incluir a los partidos
políticos y las expresiones de la
democracia representativa, pero en
un país como es el Perú de 1986
desgarrado por la violencia, la
corrupción y el descreimiento, debe
ir más allá convirtiendo en

protagonistas principales a las
mayorías oi^anizadas del Perú no
ofícial.

Sólo así será posible construir una
verdadera voluntad nacional que
modifíque el curso actual de la
historia del país signado por la
violencia, y la imposición práctica
de las voluntades políticas
guerrerístas de las minorías: el
terrorismo de Estado y Sendero
Luminoso. Esta será la forma de

Continúan opiniones en Amauta

ACUERDO NACIONAL
ES NECESARIOm

2. ¿Cómo cree usted que es posible
frenar el proceso de militarización que se
vive en algunos lugares del país?
No es tema en el que me corresponde

opinar, porque es tema de orden político
en la situación actual.

3. ¿Podría plantear tres propuestas de
solución para los problemas a su juicio
centrales del país?

lero. Estimular la inversión privada pa
ra crear nuevos puestos de trabajo y ga
rantizar la estabilidad racional de los mis
mos.

un desarrollo que temíamos, pero que
ahora se expresa claramente en lá forma
ción de un aparato militar aprista, la bu-
falería. Ya pasó la etapa de los 300 días
de aparente conjugación con todas las
fuerzas sociales del país, de consulta ge
neralizada, apareciendo la careta fascis
ta del APRA, su autoritarismo violentis-
ta.

í ¿Ud. cree posible un acuerdo nacio
nal, en vías de dar respuesta a la crisis, a
la violencia?

Para que haya acuerdo deben existir
voluntades, pero hay divergencia de vo
luntades. No hay límite para la actitud
violentista del ejército. Frente a la deman
da del cese de la violencia se responde con
más violencia.

La demanda de lU sobre un acuerdo

nacional es muy válida. A nivel popular
seguro debe existir un acuerdo para ele
var al máximo la lucha por la paz. Pero
los elementos contendientes pueden ha
cerlo muy difícil.

Por un lado, el sector popular alzado
en armas (SL, MRTA, CRP), sector no

2do. Hacer una auténtica campaña de
conciencia sobre el error del método em
pleado por el terror. El hombre debe ac
tuar racionalmente para convencer y no
imponer sus ideas a la fuerza.

3ero. Es necesario fundamentar los
principios éticos sobre bases sólidas intan
gibles que ayuden a la conducta del ser
humano. Los valores eternos de la fe son
el mejor fundamento.

Mirko Lauer.

erada (directa y representativa). Algunos
desde la derecha lo han visto como una

competencia a lo parlamentario. No me
parece mal que se le compita a lo parla
mentario así como estamos tratando de

Luis Lumbreras

QUE SE VUELVA A HACER
VISIBLE EL PODER CIVIL

tener instancias de gobierno en varios ni
veles (nacional, regional, municipal), no
veo por qué no podríamos tener varios
ámbitos de actuación de la representati-
vidad en el Perú. Como lo han escrito

Enrique Bemales y Marcial Rubio, el mo
nopolio que la Constitución concede a
los partidos políticos en el asunto de la
representatividad es algo que podría
todavía ser perfeccionado.

En cuanto al contenido de este acuer

do nacional, creo yo que ya en la reunión
preparatoria y en los artículos publicados
sobre el tema, se viene diciendo suficiente
y en principio, estoy de acuerdo con lo
que allí se dice. Simplemente quiero lla
mar la atención respecto de la importan-

I. El problema central es el carácter,
la magnitud, la cobertura que en esta
etapa ha adquirido la insuigencia popular
que se concreta de varios modos;

1) A nivel de la lucha sindical, las ma
sas en diferentes frentes, desde las fábri
cas hasta las poblaciones;

2) El enfrentamiento armado que pro
gresivamente se ha hecho más extensivo.
El problema es el carácter de este proceso
de enfrentamiento que cubre casi todo el
espectro de la lucha de clases y afecta
fundamentalmente al campo pero ha em
pezado a sentirse en las ciudades.

II. El segundo problema, indesligable
del primero, es la situación global de la
crisis de orden económico asociado. La

crisis tiende a generar ahora una ruptu
ra, un nuevo despliegue, rompiendo los
elementos de coyuntura anteriores (cré
ditos, baja de intereses, congelación de
determinados precios, etc.) que iban a
detener la inflación. Estas medidas em

piezan a explotar. El parcial congela
miento con el exterior, sumado a la eco
nomía totalmente dependiente, nos pre
senta un corto plazo muy inestable y con
flictivo. Nos esperan dos años de crisis
muy violenta, que se expresará con nive
les de inflación traumática.

III. El tercer problema es la situación
laboral y las políticas gubernamentales
hacia los diferentes sectores de la econo

mía y el conjunto de los trabajadores.
Estas medidas generan una movilización
popular que ha adquirido las caracterís
ticas de insuigencia. La represión ejerci
da está definida por el sesgo cada vez más
autoritario del Estado frente a las condi

ciones que presenta el alzamiento popu
lar. Esto, más el creciente militarismo,
conflguran una situación contradictoria.

¿Y sobre las relaciones del partido
Aprista con las FF.AA. ?

Esta flgura particular que presenta
la relación entre el APRA y las FF.AA.
no tiene nada que ver con la historia de
estos dos sectores. Antiguamente eran
contendientes (Trujillo, los años 30); aho
ra hay una suerte de sincretismo. Este es

hacer realidad la justa iniciativa de
un Acuerdo Nacional superando
el boicot (y por supuesto la
resistencia) militante de los
principales responsables de la
militarización, tal como lo señala
Luis Lumbreras.

En la lucha por plasmar el Acuerdo
—porque tiene que haber lucha para cia que podría tener la forma de un
concretarlo— se irán desbrozando

las formas embrionarias de un

nuevo poder popular, garantía y
esperanza de un Perú nuevo.

acuerdo semejante entre organizaciones
populares.

Augusto Vargas Alzaniora

UNA AUTENTICA CAMPAÑA DE
CONCIENCIA

Luis Lumbreras.
Mirko Lauer

SI AL ACUERDO NACIONAL militar sino civil, tiene sus exigencias
respecto al proceso.

Por otro lado, las FF.AA. más recal
citrantes, como la Marina, ni siquiera dan
la posibilidad para la pregunta por la jus
ticia y la paz. Nadie habló de ellos en los
penales ni cuando pisotearon a los perio
distas. Este es un sector que se ha trans
formado en una burbuja, una cúpula de
cristal intocable.

Por lo tanto, unos y otros tendrían
que acordar o pactar un cese de sus ac
ciones o una rebaja de sus objetivos en
función de un diálc^o, pero esto es casi
imposible.

Habría que plantearse un proyecto a
corto o mediano plazo en tomo a pro
blemas de carácter político, una volun
tad efectiva del Estado de recuperar su
espacio, de someter a las FF.AA. bajo real
jurisdicción estatal, civil. Que se vuelva a
hacer visible el poder civil, poniéndole las
pautas al sector militar que actualmente
decide sobre el primero.

Todos queremos la paz. Pero hace fal
ta, pensando en un proyecto nacional,
definir las acciones del Estado haciendo
un deslinde claro en relación al papel que
debe desempeñar el sector militar.

1. ¿Cuáles serian a su juicio los tres
problemas centrales del Perú?

lero. La escasez de trabajo.
2do. El terrorismo.

3ero. La pérdida del sentido ético del
ejercicio de la función de cada ciudadano.

La idea de un Acuerdo Nacional en los
términos en que éste ha sido planteado
en la pasada reunión preparatoria de Chi-
clayo me parece importante por una
razón fundamental: la democracia repre
sentativa en el Perú todavá no es suficien
temente representativa, la organización - st.
de los poderes del Estado no asegura la
exacta presencia de los intereses de vas
tos sectores de la producción nacional a
la hora de las grandes decisiones.
No creo que un acuerdo nacional re

suelva el problema pero sí estoy seguro
que ayudaría (como acuerdo o como
asamblea) a dar más densidad institucio
nal, lo que en inglés se llama grass roots,
a la vocación democrática que ya existe
entre los sectores populares.

En otras palabras, participar de un
acuerdo sería, por ejemplo, para las or
ganizaciones laborales, una manera de
ahorrarse muchas frustraciones que hoy
pueden estar viviendo frente a lo elec
toral, t.'il como existe en el país.
Yj lo veo, pues, como una profun-

dización de una ampliación de la demo-

/

Monseñor Vargas Aizamora.
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LA COMPUTADORA DE ALAN
semana pasada el Perú pareció ción a fines del gobierno militar-, Pl^-
enST Seno en la era de la in- teamos por el contr^o que es neces^io

Pión de todos los ministerios, CORDES y un largo camino) y que esta debe est^ a

TpLL de lo “moderno” de esta com- capciones constituidas por
nutodora no puede dejar de llamar la reservadas no deben ser la regla. Y de^e
atención ’el enfwue gubernamental hacia luego, no es difícil alimentar, con la mis-
fa SoinátiS X p^ce agotarse en el ma información que a la computedora
terS SrSencial y la instalación de presidencial, otra computadora con temí--“ti Mn,»4u«0,as a. Igu. JJ. gt"” uí.l»
"°En Sr lugar, porque el acceso a la datos al que cualquiera pueda acceder
informLión es un aspecto básico de la desde su propia computadora por un pre
democracia V lo actu^o ratifica una vez ció módico, como existe en muchas par-

SlsSiS'S STrr
pK.g«í,a económico o ta políti» asma, P"“' «ía a'cndo en
sobre el presupuesto o sobre el terroris- realidad el ultimo,
mo, si no se tiene información y estadís- Esta computadora presidencial parece
ticas sistematizados. La libertad de infor- marcar también la declinación definitiva
mación se reduce a la libertad de prensa, ¿g la Secretaría Nacional de Informática,
pero ¿quién nos informa cuánto paga la ¿iñgida por Ramiro Prialé, hijo. Orgariis-
OXY en impuestos? ¿cuánto exporta la mo creado por este gobierno, dependien-
Southem? ¿lo hace a precio real o subva- ^ directamente del señor presidente
lúa sus ventas? Las informaciones oficia- (¡cuándo no!), y cuyos fines eran promo
les —como las del ministro de Agricultu- ^gj. gj desarrollo de la informática nacio-
ra— sólo buscan presentar la realidad fa- y organizar los sistemas informáticos
vorablemente aún al costo de deformar- ¿gj sgctor público. La computadora pre-
las. Cualquier investigador sabe lo difícil sidencial se suponía que era su primera
qué es conseguir información, para lo cual t^-ea, pero ha sido evidentemente despla-
es necesario tener amigos, contactos, etc., ^ada en ella por el INP.
incluso para obtener datós de lo más
banales -ni hablar de nada relacionado
a las Fuerzas Armadas, por supuestc^.
La arbitrariedad en este terreno continua.

La mayor concentración de la informa
ción que representa la “computadora pre
sidencial” lo único que va a hacer es se
guir permitiendo que el Ejecutivo maneje
las cifras a'su antojo, y no debe descar
tarse que algún día regresen las cifras bur
damente falseadas —como las de la infia-

a

L

unas

no es

La SNI tampoco ha tenido mayores
iniciativas en otros terrenos; aún se espera
la rebaja arancelaria para computadoras y
sus componentes y la Ley de Informática
ofrecidas por Prialé. Parece, pues, conde
nada al infierno burocrático de vegetar sin
sentido hasta su desaparición. Ojala que

. con ella no mueran las esperanzas de con
tar con una política nacional de informá
tica. (P.F.)

ñ
m

i
i»

Remigio Morales B.: no convenció.

REHieiO T EL AERO
emigio Morales Bermúdez, minis
tro de Agricultura, ha estado du
rante la última semana tratando
de convencer a los diputados de

los buenos resultados de su gestión. Sin
embargo, a pesar de la amplitud de cifras
convenientemente presentadas, “Super
Remi” no ha logrado su objetivo. El uso
•de una profusa propaganda, hecha con el
dinero de todos los peruanos en su prove
cho personal, no ha podido ocultar la
realidad.

PRODUCCION E IMPORTACIONES

R
1’200,000 toneladas. Esta tendencia “im
portadora” se ve reforzada por los meno
res aumentos en los precios de los produc
tos importados.

El gobierno ha puesto bastante énfa
sis en levantar sus logros con el crédito
agrario, que incluso motivó un “jalón de
orejas” presidencial al BCR. Se dice, por
ejemplo, que el número de hectáres avia
das —es decir, cultivadas con crédito-
ha aumentado en 50 o/o y que en la sierra
ese aumento sería de 140o/o. Pero no se
dice que el monto otoi^ado por cada hec
tárea se ha reducido en términos reales en
la sierra, ni que el área aviada en esta re
gión sigue siendo muy pequeña, llegando
en el Trapecio Andino sólo al 60/o del to
tal de la superficia cultivada. Dentro del
total de crédito otorgado, el Trapecio
Andino sólo recibe el 7o/o, de donde se
puede deducir la poca importancia de los
créditos con tasa de interés cero.

El ministro no ha podido dejar de re
conocer que en el primer semestre del año
la producción agropecuaria ha tenido el
mismo nivel que el año pasado, estanca
miento que ha llevado a una reducción
de la oferta nacional per-cápita y a las por
todos sufridas alzas de precios. Lo más
grave es que dicho estancamiento es resul
tado de una síntesis de la declinación de
la agricultura (—1.50/0) y la ganadería,
cpntrarrestada por el crecimiento del sec
tor avícola, es decir, de los grandes oligo-
polios polleros que han recibido maíz
subsidiado, pollos BB importados a bajo
precio, etc. No es, por cierto, casualidad
que uno de los mayores productores en
este ramo sean los hermanos Ponce Rio-

frío, íntimos del ministro y beneficiados
con cuotas excepcionalmente altas de
maíz subsidiado por ENCI.

En cuanto al área sembrada, el minis
tro se vanagloria de que en el primer se
mestre del año éstas hayan sido muy
superiores a las de igual periodo del año
pasado. Oculta, sin embargo, que ello se
debe a los retrasos, a fines del año pasa
do, en las siembras del norte debido a las
lluvias. Si comparamos los periodos
agosto-marzo, que es cuando se concen
tran las siembras, el aumento en el área
sembrada es mínimo (I.70/0).

Las importaciones han resultado, sin
duda, el talón de Aquiles del ministro
Morales. La última programación del Mi
nisterio de Agricultura, que aumenta sus
tancialmente lo programado a fines del
año pasado, es de 405 millones de dóla
res de importaciones agrarias, que según
otros observadores podrían llegar a 425
millones. Como se ve, montos sustancial
mente mayores a los cerca de 200 millo
nes importados el año pasado, y eso a pe
sar del beneficio de precios menores en
un lOo/o del trigo y el maíz. Sólo en tri
go se importarán casi 400 mil tone
ladas más, llegando las importaciones a

‘t

DOS PROBLEMAS. Y MUCHOS MAS

RESERTAS EN PERSPECTIVA En su exposición ante la Cámara de
Diputados el ministro no ha dado res
puesta a dos problemas cruciales. Uno es
el de la reestructuración de la tierra en

Puno, frente al cual no parece tener ma
yor injerencia: las decisiones son presi
denciales. Según las cifras del ministro, las
tierras repartidas aún no alcanzan la cuar
ta parte del millón de hectáreas prometi
do, y está por verse si se va a ampliar o no
el alcance de la reestructuración.

La segunda gran interrogante es la refe
rida a la leche Gloria. El gobierno no ha
hecho nada ante la jugarreta de la trans
nacional de traspasar sus acciones a un
testaferro local, ni se ha pronunciado res
pecto de la propuesta presentada por los
diputados lU Elard Barrionuevo y Julio
Castro para que esta empresa pase a poder
de sus trabajadores, los ganaderos y los
municipios, en defensa de la alimentación
popular.

Pero también se han quedado en la an
tesala del debate una serie de aspectos
que a pesar de su importancia no llegan a
ser tratados por la clase política nacional:
los problemas de las cooperativas azuca
reras, las parcelaciones, la comercializa
ción, la ganadería. Problemas que, por
cierto, deberían preocupar sobre todo al
ministro de Agricultura.

En resumen, un debate poco fructífe
ro de una política llena de vacíos que
millones de intis de propaganda no pue
den llenar. ■

a última Nota Semanal del BCR transnacionales se hayan revisa-
trae una buena noticia para el donde antes no había salido nada,
gobierno: en setiembre se recu- ahora se han escapado US$ 2 millones,
peraron los US$ 100 millones de Estas serían las primeras excepciones al

reservas internacionales que se perdieron DS 260 que prohíbe estas remesas, y
en el mes anterior, regresando éstas al ni- aunque este dispositivo todavía carece
vel de US$ 1,250 millones. Daría la im- de reglamentación específica sí establece
presión que el temido cuello de botella -con toda claridad que dichas excepciones
externo todavía va a demorar en llegar, deben ser aprobadas por .Resolución Mi-
y que la reactivación todavía tiene es- nisterial, lo que en este caso no ha suce-
pacio para desarrollarse. dido.

Un análisis más detallado de las cifras

L

Hasta la fecha, pues, las medidas para
muestra que no todo es color de rosa y reducir las divisas que se lleva el capital
que, por el contrario, a menos que el extranjero no son del todo efectivas, ni
gobierno tome medidas más radicales en tampoco aquellas destinadas a controlar
el control del comercio exterior, la res- las importaciones,
tricción de divisas puede llegar antes de En cuanto a lo primero, es evidente la
lo ̂ nsado. falta de voluntad política. En relación a

En efecto, este aumento de las reservas lo segundo, las prohibiciones a importar
en setiembre se ha debido a un ingreso no han afectado a productos provenien-
extraordinario de US$ 176 millones en el tes de países latinoeunericanos, de los cua-
rubro otros” de la balanza cambiarla, les han venido todo tipo de artefactos
descontando el cual las reservas habrían eléctricos y electrónicos, etc. Las impor-
caído en casi US$ 80 millones. Las razo- taciones no están altas sólo por la reactiva-
nes principales de este déficit de balanza ción, sino también por la liberalidad ha
de pagos escondido: las importaciones ‘=i® d mayor consumo ae los ricos,
siguen elevándose (US$ 208 millones este
mes) y los pagos de la deuda pública lie- no son muy prometedoras hoy para el
garon a US$ 5 0 millones (el doble de lo gobierno, todavía hay políticas factibles
que el tope del lOo/o permitiría).

También llama la atención que las ci
fras de agosto de las utilidades remesa-

Si las perspectivas del sector externo

para aliviar este sector y mantener la reac
tivación en marcha. Habrá que ver si el
gobierno se anima a aplicarlas. (P.F.)
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actualmente goza de plena libertad.
Y pensar que son las fuerzas
policiales las que han de llevar a
cabo “las investigaciones” del caso.
Las limitaciones del Poder Judicial
también han quedado al desnudo.
Pese al empeño de la fiscal de tumo
por aclarar los hechos, resulta que
a ninguno de los detenidos en ese
sangriento 24 de setiembre se le
pudo tomar la prueba de la parafina
pues no había material adecuado en
esos momentos en Huancayo.
Actualmente, pues, no hay ningún
detenido y el matonaje aprista,
avalado por la total impunidad,
avanza hacia formas de

organización y de entrenamiento
más sofisticadas.

Sin embargo, no toda la dirigencia
aprista parece estar embarcada en
estos afanes y esto habría

agudizado los enfrentamientos
internos en el PAP, de lo cual
damos cuenta en el presente
informe.

AMAUTA esta semana viajó hacia
la capital de Junín constatando que
pese a los golpes del autoritarismo
violentista el pueblo huanca se
dispone a sancionar en las urnas el
próximo 9 de noviembre a quienes
irresponsablemente pretenden
llevarlo a un inútil enfrentamiento

fraticida.

Enfrascado en sus propias pugnas
internas —que se repiten en todo el
país—, el PAP sin embargo
mantiene un frente unido a la hora

de defender a sus gmpos de choque
y a los personajes corruptos que
anidan bajo su manto.
También el ministro del Interior

está metido en la danza. El GC

Fernando Jurado, secuaz de
Vílchez capturado junto con él

El pasado 6 de octubre, Héctor
Girón Victoria y José Luis Llallico
Cóndor, ambos estudiantes de la
Universidad Nacional del Centro,
presentaron ante la Segunda
Fiscalía Provincial de Junín una

denuncia contra los militantes del
ARE Daniel Vílchez Yucra y Tulio
Vizcarra por haberlos herido de
bala durante la sangrienta incursión
aprista a la UNC del 24 de
setiembre en la que resultara
muerto el estudiante izquierdista
Santos Muamaní.

Con este trámite se continuaba en

Huancayo la batalla legal para que
los responsables de los luctuosos
hechos que estremecieron al país
sean castigados ejemplarmente.
Lamentablemente todo parece
indicar que una vez más la justicia
no sólo tardará, sino que nunca
llegará.
Y es que están en juego muchos
poderes que intentan soslayar lo
acontecido en Huancayo. Por un
lado el propio partido de gobierno,
aparte de proteger descaradamente
al diputado Abdón Vílchez, autor
intelectual y material de los hechos,
ahora ha acusado al alcalde lU Juan

Tutuy, y a otros dirigentes
izquierdistas de Huancayo, de
terroristas. El ladrón gritando
¡al ladrón!
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Abdón Vfíchez Meló

EL BUFALO

T LA IMPUMIDAD

['

El

Benito Portocarrero

1 sorpresivo retomo de Armando contramanifestación violenta productoEVillanueva a la secretaría general de la cual resultó herido de una pedrada
del APRA fue acompañado por el ministro de Vivienda, arquitecto Javier
el llamado de Alfonso Barrantes, Velarde Aspíllaga. Estos hechos, sumados

presiaente de lU, para que se firmara un a los de la Universidad del Centro, han
acuerdo de no agresión entre las dos motivado que próximamente los diputa-
colectividades políticas más importantes dos populistas, a pedido de su comité
del país. departamental de Junín, soliciten el des-

Viltoueva, por lo menos de primera afuero de un búfalo convertido en diputa-
intención, acogió el llamado de Barran- do bajo el manto protector del APRA.
tes, aunque por lo menos hasta el cierre
de esta edición el presidente de lU no ha- chez mantuvo su grupo de choque en
bía conseguido entrevistarse con el zapa- Huancayo e incluso parece que comen-
tón. zó a prepararlos militarmente. El 2 de
'Aparte de los reales o aparentes bue- julio de este año dos de sus guardaespal-

nos deseos de Armando Villanueva, lo das quedaron gravemente heridos en la
cierto es que el partido de gobierno no localidad de Torre Torre cuando
está en condiciones de comprometerse a pulaban un explosivo. Uno de ellos, Eli-
un acuerdo de no violencia si previamen
te no se explica al país cómo no pocos
de sus miembros se han visto envueltos
en agresiones públicas y visibles contra
miembros de Izquierda Unida y el movi
miento popular sin que nunca hayan sido
sancionados por esos hechos.

Uno de los casos más escandalosos es
el del diputado PAP por Junín Abdón
Vílchez Meló, quien fuera detenido en el
campus de la Universidad del Centro, jun
to con otros secuaces, luego que entrara a
sangre y fuego en la universidad para des
conocer los resultados de las elecciones
estudiantiles.

En aquella ocasión, la víctima de la
violencia bufaleril fue el estudiante San
tos Huamaní Cabello. En el acta que se
levantó entonces, y que actualmente obra
en poder de la fiscal de tumo, Abdón Víl
chez aparece como portador de una pisto
la calibre 38. Sin embargo en los hechos
ya Vílchez ha sido absuelto, pues no obra
ninguna acusación contra él y ésta sólo se
podrá formular si es que de las investiga
ciones policiales que se están llevando a
cabo se le encuentra alguna responsabili
dad.

Pese a ser diputado de la nación Vil-

mam-

habían sido heridos al tratar de desac
tivar un explosivo senderista.

NO SOLO VILCHEZ EN EL AFAN

VIOLENTISTA

Insistentes rumores de Huancayo
•sostienen que no es únicamente el di
putado Vílchez quien desde las filas del
APRA incentivan la violencia armando
grupos de choque. El viceministro del
Interior, Agustín Mantilla, cuando visi-(

tara la capital de Junín con motivo del
asesinato de Abel Bonet, secretario de
organización del comité provincial del
PAP, habría reclutado a 40 miembros deí

la PIP y la GC para llevarlos a Lima, don
de recibieron instmcción de lucha con-

ii

Abdón VUchez Malo: uno tmyvctoria de violencia pro tegida

SENDEROSin embargo, pocas esperanzas hay de
que las investigaciones de la policía
imparciales, máxime si entre los que
ingresaron violentamente a la universidad
se encontraba el GC Femando Jurado

Guerreros, miembro del Servicio de Inte
ligencia de ese cuerpo, quien manifestó a
quienes lo capturaron que fue comisio
nado por sus superiores para acompañar
a Vílchez.

sean

Durante un buen período s

o«e,'p;rs”sr'’"’'noso. Más bien
huestes del

deró se con

ero Liini
se entendía que l

l
á

Donzalo utih/i;

Sin embargo, hace
te año y medio la
Sendero :
en la zona,
d icios de

han la

i
aproximadamen-

cp acción petardista dese incrementó notablemente

Estudiante San
tos Huamaní Ca

bello ¿su muerte

quedará impune?

seo Huamán, murió a consecuencia del
accidente y el otro, Gavin Astete, perdió
una mano y salió de circulación de
Huancayo.

Abdón Vílchez pretendió desligarse
de este caso afirmando que cuando su
cedió él no estaba en Huancayo sino en
Cerro de Pasco. Sin embargo Oscar Hua
mán, hermano del muerto, aseguró a
quien quisiera escucharlo que Eliseo se
desempeñaba como guardaespaldas de
Vílchez y que en aquella ocasión salió de
su casa afirmando que viajaba a Tarma
acompañando a varios dirigentes apris
tas. Eliseo Huamán con esta mentira
pretendió ocultar sus verdaderas activida
des, encontrándose con su fatal desti
no en Torre Torre. El Partido Aprista
corrió con los gastos del sepelio y echó
a circular la versión que sus militantes

trainsurgente”. Estos elementos retorna
ron a Huancayo recibiendo una paga adi
cional por sus actividades y no sería raro
que el GC capturado en la Universidad del
Centro, junto con Vílchez, fuera uno de
los que Mantilla se llevó a Lima.

Todos estos hechos han conseguido
que en Huancayo exista una gran tensión
debido a las actividades violentistas del
APRA, que se conjugan con los actos pe
tardistas de Sendero Luminoso.

Obviamente para la población huanca
el partido de gobierno será sancionado en
las próximas elecciones municipales por
todo lo acontecido. Mientras tanto en la
Cámara de Diputados la mayoría aprista
ha venido postergando por más de un mes
la investigación y la discusión de lo que
en Huancayo sucede.

UNA NEGRA TRAYECTORIA

do caracte ■

Puno
ri -ti.- ha si-*
Hético en otras zonas, como'

Pero Vílchez Meló no sólo está vincur
lado a estos sangrientos hechos. En mayo
de 1980, el guardián del local de Acción
Popular de Huancayo cayó asesinado de
varios balazos. El 3 de junio de ese año el
3er Juzgado de Instrucción abrió un pro
ceso contra Enrique Catellar y Abdón
Vílchez Meló por considerarlos respon
sables de ese asesinato, ordenando su de
tención y comparecencia ante el juez.
Luego de un tiempo el caso fue sobre
seído.

Clones mis hiterven-

1  enfrentamien-
entre las

Ama-

comunidades

Pero no por ello Vílchez Meló
mentó en su negra carrera violentista. En
octubre de 1983, con ocasión de la visita
del entonces presidente de la república
Femando Belaúnde Terry, encabezó

escar-

una

fos notables

campesinas y las
haya influido r
accionar senderista.

e
en es

mpresas asociativas
característica del

ta
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La multitudinaria marcha de protesta en la que el pueblo huanca expresó su repudio a la violencia.

Junín

PUeVAS EH EL PAP
mente de ello a Abdón Vílchez.uso que hacen de ellos los prialistas.

Claro que estos jóvenes tampoco son
unos santos y fueron ellos, encabeza
dos por su profesor Abdón Vílchez,
quienes propiciaron los actos en la
universidad que han llevado al despres-

Como en varios lugares del país, in-
Estos desacuerdos han motivadoo Lima, el AFRA se ve cruzada

el viernes pasado el prefecto dequeais pugnas internas. En Huancayo
ipo partidario que más fuerza tie- Huancayo, Humberto Vicetti, renuncie

al cargo irrevocablemente por “razo-
(

ne es el vinculado al anciano compone-
nes familiares”. El anciano renuncian-dor Ramiro Prialé; huancaíno de naci- te, miembro además de los Testigos de
Jehová, no tenía hasta el cierre de
Amanta reemplazante nombrado. In-

tigio total en el departamento.
Los sectores más antiguos del parti

miento, quien siempre ha tenido su
fortín en tierras huancas. Sin embargo

do consideran que con lo acontecidomuchos de sus allegados, tan antiguos
sistentemente se voceaba que un excola U lo único que se ha conseguido,

además de perder el control de tan im
portante base, es pasar a perder las
elecciones municipales del próximo

encomo él en la vida partidaria, actual-
mandante del ejército, de apellido Ro-

mente están siendo seriamente cuestio- dríguez, para el cargo aunque otros
sectores se inclinarían por el nombra-

nados por los elementos jóvenes, quie
nes discrepan de la forma en que se

miento de un militante más estrecha
mente vinculado al partido.

noviembre y responsabilizan directa-han repartido los cargos públicos y elviolencia pro (egida hoy por la inmunidad parlamentaria.

(ERO EN HüAHrCAYO Lidia Vñchez

LA OTRA VERSION
n período se consi-

' no era uno de los

> de Sendero Luini-
entendía que las

la (ionzalo utiiiz
ca como un corre-

comunicaba a dos
ntes frentes; Aya-
ico,

e aproxiniadanien-
ción petardista de
itó notablemente
f que hubieran in-
ostenido entre las
inas, lo que ha si-
)tras zonas, como
5 únicas interven-
significativas de

tas se dieron en la

e se destruyeron
fAlS Túpac Ama-
a un ingeniero,
ya enfrentamien-
as comunidades

resas asociativas

¡aracterística del

a-

Más bien Sendero se ha dedicado a
realizar ajusticiamientos selectivos
reventar petardos sistemáticamente en
el departamento, aparentemente con el
fin de acelerar la militarización de Ju-
nm, tal como lo hacen en el resto del
país.

Hay quienes creen ver como respon
sables de estos actos a los muchos re
fugiados de la zona de

y a

guió Guerrero sobre el tema (aunque
luego nunca salió al aire su reportaje).

El enfermero que atendió g Lidia
Vílchez cuando se internó al hospital
Daniel A. Carrión de Huancayo ingre
só a la paciente como una accidentada
(íe tránsito. Inclusive el médico que la
vio posteriormente declaró que él ano
tó en la historia clínica la versión de

una agresión con un foco de luz con
ácido, pues ésta fue la que la paciente
le proporcionó, siendo más bien que
él veía los estragos sufridos por la pa
ciente como producto de un típico
corte en la cara al chocarse con un pa
rabrisas.

El dueño de la camioneta, un tal
Tito Castro, ha desaparecido de Huan
cayo sin dejar rastro y sin aclarar cómo
es que sucedieron los acontecimientos
que el AFRA quiso presentar como
una agresión de los estudiantes izquier
distas.

locál del AFRA junto con su hermano
y Ramiro Guerra para pegar afiches. A
este último lo recogieron de Industrias
Gráficas y los tres se fueron en busca
del engrudo. Antes de realizar esta dili
gencia, por causas no explicadas, la hi
ja de Vílchez habría quedado, según
su versión, sola en la camioneta frente
al concejo de Huancayo, de donde en
ese momento, por casualidad, salían
quienes luego la agredieron, hiriéndola
gravemente en el.rostro.

Sin embargo, el propio Ramiro
Guerra declaró luego al periodista de
Fanorama” Alejandro Guerrero que

efectivamente había estado con Lidia

Vílchez en una camioneta y que ha
bían sufrido un accidente automovilís
tico. Esto posteriormente fue dicho
por Guerrero al coronel jefe de la FIP
y al fiscal.

Fero no sólo esas versiones consi-

Cuando el país sorprendido recibía
las primeras noticias de lo que había
acontecido en la Universidad del Cen

tro el pasado 24 de setiembre, el presi
dente de la Cámara de Diputados, Fer
nando León de Vivero, pretendió ex
cusar las actitudes bufarües de su com
pañero Abdón Vílchez sosteniendo
que este lógicamente había reacciona
do violentamente, pues a su hija, Lidia
Vílchez, le habían desfigurado el ros
tro en la madrugada de aquel aciago

,  . emergencia, que^ han visto obligados por la violencia
del ejercito y del propio senderismo a
residir en Huancayo. Esto
bable,
en realidad son

es poco pro-
pues muchos de los migrantes
"  ’ 1 campesinos relativa

mente acomodados que han preferido
salvar sus vidas huyendo del escenario
de los cruentos acontecimientos de los
que el país se entera a diario.
De todas maneras es tan necesario

que las autoridades huancas se doten
de un programa de asistencia a los re
fugiados que por lo menos les permita
por el momento sobrevivir decente
mente hasta que se’consiga una verda
dera pacificación con justicia social en
sus lugares de origen.

día.

Aparte que jamás se podría esperar
que un padre de la patriq tan suelto de
huesos proclamara su adhesión a una
postura tan primitiva como la del ojo
por ojo, diente por diente, lo cierto es
que al parecer la hija de Abdón Víl
chez no fue herida en ninguna trifulca
con estudiantes de izquierda.

Según declara, ella había salido del
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/ conversación a tieimjo

Fernández Maldonado habla
sobre Seguridad Nacional

í:

€€

LA REVOLÜGIOn

no PUEDE HACERSE

POR DECRETO
II

i '

L-
l

\ Entrevista: Nicolás Lúcar

Actor directo de la experiencia iniciada el 3 de octubre de 1968, Jorge
Fernández Maldonado, general del Ejército Peruano en el retiro, es
probablemente uno de los eslabones que unen a la izquierda y el

movimiento popular peruano con las fuerzas armadas. Conjugando su
condición de militar honesto y de carrera y sus convicciones y militancia
izquierdista puede ayudar a resolver el desencuentro histórico entre los
políticos de izquierda y revolucionarios con los militares nacionalistas y

plebeyos.
Porque finalmente como él mismo dice a su manera, “en esta etapa de

desarrollo histórico de América Latina, sólo se podrá hacer la revolución
con la fuerza armada, con una parte de ella, pero jamás contra ella”.

?

í -

í;
r í

i

l
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Optimismo con respecto a futura actitud de FF.AA.

A: ¿Cuál era la posición de las fuerzas
armadas antes del 68?

Tanto el Perú en esa época, como con
tinúa hasta ahora en la mayoría de los
países latinoamericanos, las fuerzas arma
das eran -y continúan siéndolo en gran
medida- el sostén más importante de la
dominación imperialista norteamericana.
Desde esta perspectiva el 3 de octubre en
el que aparecen las fuerzas armadas del
Perú, levantando banderas revolucionarias
y antimperialistas, rompe todos los esque
mas de la dominación norteamericana.

A; ¿Por qué surge ese proceso?
En algunos sectores de las fuerzas ar- i

madas, particularmente sectores del ejér- i
cito, hubo un cambio sustancial en reía- j
ción a la idea del rol que le correspondía
jugar a las FFAA del Perú en el escenario
nacional.

y el Plan Inca que sirvió de pauta para es
tas acciones, significaban la expresión de
un proyecto nacional de liberación y re
volucionario que implicaba la transforma
ción de la sociedad abandonando el siste
ma capitalista - así lo hemos dicho en
todos los tonos—. Aunque no hablaba de
socialismo, lo que el Plan Inca proponía
era el socialismo y no había que ser muy
docto para darse cuenta de qué se trataba.

A: ¿Pero en el plano específico de la
seguridad y defensa?

Entonces la seguridad nacional o inte
gral - como la llama el CAEM— puede es
tar al servicio de un proyecto nacional y
de liberación o puede estar al servicio de
un proyecto nacional opresor de manteni
miento y de afianzamiento de la depen
dencia externa y de la dominación iiiterna.

En el caso nuestro, la seguridad nacio
nal que visualizábamos y concebíamos,
estaba al servicio de este proyecto nacio
nal liberador y por lo tanto para hacer
frente a todos los peligros y amenazas que
se interpusieron en el logro de los objeti
vos de este proyecto nacional. Este pro
yecto nacional supone un modelo societal
dentro de una concepción sociopolítica.

Entonces las medidas de seguridad
cional y de defensa nacional que son me
didas para hacer frente a las acciones de
los enemigos internos o externos que se
opongan al logro de los objetivos de este
proyecto nacional significa por lo tanto
que la defensa nacioBal no puede ser res
ponsabilidad exclush a de las fuerzas ar
madas sino de los dominios de la guerra
corno le llamamos nosotros. El dominio
político, el dominio militar, el dominio
psicosocial que implica-participación de la
población. No hay defensa nacional cohe
rente y seria en la cual pensemos exclusi
vamente en términos de fuerza armada.
La defensa nacional debe estar fundamen
talmente en manos del pueblo... y así lo
visualizábamos nosotros. Hubo factores
interfirientes que impidieron una real par
ticipación popular no sólo en todo el pro-

na-

i

i  !

A: ¿Por qué el ejército?
El primer factor creo que es el origen

social nuestro. La mayoría de nosotros
proviene de las capas medias y de los
tores popuhres. No tenemos, absoluta
mente, ninguna ligazón con los grupos de
poder, con la oligarquía, ni con la gran
bui^esía, a diferencia de lo que existe
otras fuerzaí armadas latinoamericanas y
en otros institutos armados de nuestro
país.

sec-

en

Las FF.AA. estaban comprometidas con ei cambio.

empezó a conocer la realidad del país, fue
el Sistema de Inteligencia del Ejército.

Inicialmente la habíamos descubierto
académicamente, en la Escuela de Inteli
gencia al analizar todos los problemas de
todos los factores: factor político, social,
económico, militar, geográfico y otros
más. Descubrimos lo que eran los efectos
de la dependencia externa; lo que eran los
grupos oligárquicos alarios, los Graña,
los Gildemeister, los De la Piedra; la oli
garquía financiera, el imperio Prado... En
fin, llegamos a la conclusión de que había
que transformar a la sociedad peruana y
que eso correspondía al poder civil.

A: ¿Al poder civil? ¿Por qué entonces
el 3 de octubre?

A comienzos del 60 no pensábamos
que debía ser la fuerza armada la que de
bía realizar esas transformaciones. El go
bierno de Belaúnde de 1963 con un plan
de gobierno que contemplaba la Reforma
Agraria, la Reforma de la Empresa, la Re
forma Tributaria, aparentemente satisfa
cía lo que nosotros considerábamos que
debía hacerse con urgencia. Desgraciada

mente la realidad fue brutal en el sentido
contrario. Se hizo todo lo contrario a lo
que se decía en el plan de gobierno. En
nosotros había un ingrediente fundamen
tal que era una posición nacionalista, con
jugada muy estrechamente con nuestra
identificación con la necesidad de implan
tar una sociedad más justa, con la justicia
social.

Ü

Pero, por otro lado, se produce a partir,
y yo siempre insisto en ello, del año 57 ó
58 cuando el general Alfredo Rodríguez
Martín asume la Jefatura General del ejér
cito e introduce un cambio a nuestra for
mación. Hasta entonces esta había sido
estrictamente castrense y militar y desde
esos años se amplía para tener un cono
cimiento global de la realidad nacional.
Contemporáneamente con esto el CAEM
comienza, también, a hacer estos estudios
•’esde una perspectiva reformista-desarro-
llista no revolucionaria.

A: ¿Pero la corriente que dirigió el pro
ceso de dónde salió?

El germen donde nosotros, el grupo
que estuvo más cercano al general Velasco

Por eso desde esa perspectiva de nacio
nalismo revolucionario no de nacionalis
mo burgués es que el Acta de Talara fue
el detonante para el 3 de octubre.

A: Se dice que el gobierno de Velasco
formuló un proyecto nacional sobre la
defensa y seguridad nacional alternativo
a la concepción norteamericana. ¿Cuáles
eran las bases de esta propuesta?
Yo creo que cometemos un error cuan

do pretendemos discutir sobre la seguri
dad nacional en abstracto. Tenemos
que hablar de la seguridad nacional
al servicio de un proyecto nacional.
En el caso nuestro, en el caso de la re
volución liderada por el general Ve-
lasco las acciones que se llevaron a cabo.
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No. Yo creo que el fenómeno subversi
vo y específicamente Sendero Luminoso
es un problema integral, con aspectos po
líticos, aspectos económicos, aspectos so
ciales, aspectos sicológicos y aspectos mi
litares. Hasta ahora el enfoque ha sido ha
cer frente a Sendero en el campo militar.
Así no llegamos ni a la esquina. Estare
mos como en Colombia 30 ó 40 o no sé
cuántos años. El problema es integral.
¿Cuál es la causa fundamental de la sub
versión? Esto es algo que todo el mundo
conoce, es la situación en que se encuen-

AQUELLOS
TIEBPOS ~

postura anticomunista?
Yo señalaría aquí que hay un ingre

diente que puede haber influido para que
en las fuerzas armadas de hoy nuevamen
te haya renacido una posición anticomu
nista que en la época nuestra logramos
controlar. Y ese ingrediente es el fenóme-

Sendero Luminoso. La acción subver
siva desarrollada por Sendero Luminoso
y el hecho mismo de que la fuerza arma
da haya entrado en las zonas de emergen
cia a la acción contrasubversiva asumien
do casi la responsabilidad exclusiva de la

no

ceso sino en torno a estos aspectos de se
guridad nacional y de defensa de este pro
yecto nacional.

A; ¿Qué fue lo que falló en el proceso
del 3 de octubre?

Yo soy muy claro en ese sentido. La
revolución no se puede hacer desde arriba.
No se puede hacer una revolución vía de
creto-ley. El pueblo, en la revolución
nuestra, fue un espectador, no fue un ac
tor. Y en un proceso revolucionario el rol
prot^ónico, el rol fundamental lo tiene
el pueblo, el pueblo organizado, ei pueblo
comprometido con ios objetivos revolu
cionarios. En el caso nuestro la fuerza ar
mada se comprometió en un proyecto na
cional, liberador, revolucionario, pero no
tuvimos la capacidad suficiente para
romper nuestros moldes castrenses y abrir-

totalmente y permitir que el pueblo
participara en este rol fundamental que
le corresponde. Ese fue nuestro más gran
de error, conjugado con la tesis suicida
del no-partido.

A; Ustéd ha hablado en varias oportu
nidades de los avances del movimiento
popular y de la necesidad de que se pro
duzca una especie de “salto cualitativo

las fuerzas armadas que les permita
ponerse, por así decirlo, al mismo nivel.
¿No le parece que el “salto cualitativo”
aquí fue más bien para atrás?
Yo creo que el general Velasco lideró
proceso que era expresión real de una

fuerza armada comprometida con un pro
yecto nacional de liberación. Yo no creo
que la situación sea tan pesimista como
usted la pinta en el sentido de que las
fuerzas armadas están totalmente lejanas
o contrapuestas al rol que les tocó jugar
durante la revolución. Hay indudablemen
te factores que desde una perspectiva ex
terna, exterior 'nos llevarían a concluir en
lo que usted ha señalado.

A: ¿Pero hay un renacimiento de una

nos

en

un

En octubre de 1975 se realizó en
Montevideo (Uruguay) la XI Conferen-

de Comandantes de los Ejércitos
Americano». A ella asistieron represen
tantes de 15 países, incluyendo por su
puesto al general Gordon Somner del
ejército de los Estados Unidos y presi
dente de la Junta Interamericana de
Defensa (JID).

El. 23 cuando ya culminaba la reu-
la cual habían florecido los

cía

mon en
No hay defensa nacional coliercnte y seria en la cual

términos de fuer/a armada. discursos pronorteamericanos y anti
comunistas, una intervención cayó co

bomba. Fue el discurso que el
general Fernández Maldonado, en ese
entonces jefe del estado mayor del
Ejército Peruano, leyó en su calidad de

mo upa

pensemos exclusivamente en
La defensa nacional debe estar fundamentalmente en manos

del pueblo.

tal.
tra el país, de miseria de hambre, de des
esperación de injusticia social, con niveles
de vida con diferencias abismales que
como ha dicho Juan Pablo II en Trujillo
son un insulto a la conciencia cristiana.
En la medida que no se cambie esta situa
ción objetiva y se mantenga un enfoque
puramente militar como lo ha sido con el
presidente Belaúnde y lo sigue siendo has
ta ahora... no se va a resolver el problema.

Se han trastocado los términos. Lo
fundamental, atacar el problema en sus
causas, ha pasado a ser secundario. Y lo
secundario que es la acción militar, ha si
do colocado en el lugar de privilegio. Y la
fuerza armada reclama que se lleve ade
lante una estrategia de lucha global anti
subversiva porque no quiere cargar ella
sola con una responsabilidad que no le
compete en su totalidad. ■

misma, para mí ha tenido el efecto nega
tivo de levantar nuevamente este senti
miento, esta posición anticomunista en
las fuerzas armadas, habiendo incluso
quienes están identificados con lo que
fue el proceso del general Velasco. La rea
lidad concreta es que tienen que enfren
tarse a acciones de un Sendero que se pro
clama “Partido Comunista dei Perq”. Hoy
ese factor que para mí ha influido, pero
yo soy muy optimista. Yo creo que —en
el momento en que deba hacerlo— y se
gún se vaya avanzando en esta toma de
conciencia que yo he señalado, nuestras
fuerzas armadas volverán a ubicarse en
una posición que signifique estar al lado
del pueblo en las luchas de liberación.

A: ¿Usted cree que las fuerzas armadas
deberían retirarse de una participación ac
tiva en la lucha antisubversiva?

Reproducimos acá sólo un párrafo
y creemos resume este texto cuya
íntegra lectura vendría bien a los ac
tuales conductores de las fuerzas ar
madas.

“Nuestro concepto de seguridad in
tegral se basa no solamente en el dere
cho irrenunciable a nuestra soberanía
como nación, sino sobre el concepto
de que la seguridad integral no puede
ser viable si no es popular y al servi
cio de la sociedad en su conjunto.

No hay seguridad integral sobre los
escombros de la miseria del hambre,
del analfabetismo, de la carencia de
techo seguro, de la educación liber
tadora, de salud, de bienestar social”.

Montevideo, 23 de octubre de 1975.

que

MUNICIPAUDAD DE EL AGUSTINO
EL AGUSTINO: NUEVAS AVENIDAS
LE DAN OTRA IMAGEN DISTRITAL

INAUGURAN AVENIDAS LOS CHANCAS Y CULTURA WARI

PROLONGACION DE LA AV. RIVA AGÜEROan tenido que pasar más de 20 años para que las principales necesi-
dades de un distrito popular como El Agustino sean atendidas. Y es
que la nueva orientación que le han imprimido a los municipios, los
alcaldes de Izquierda Unida, han definido muy claramente que los re

deben estar orientados a beneficiar a los sectores que estuvieron pos-
H Pero el desarrollo distrital no queda allí. El alcalde nos anunció que está

proyectada la pavimentación de las avenidas San Carlos, Chiquián, Los Cla
veles; el adoquinado de la calle Aracelli Catalán  y la repavimentación de la
Av. Riva Agüero. _ ^ .

Otro logro importante es el que se dio el domingo pasado cuando el alcal
de agustiniano colocó la primera piedra de lo que será la Prolongación de la
Av. Riva Agüero, que se conectará de esta forma con la Vía de Evitamiento

etapa y posteriormente con San Juan de Lurigancho, vía unen su primera

cursos

tergados y marginados.

PARTICIPACION DIRECTA

El Agustino, por ejemplo, es un distrito que está muy cerca de la Gran Ciu
dad. Sin embargo, hasta hace poco muchos creían que era un lugar alejado,
peligroso, o un inmenso pueblo joven.

El Agustino es uno de los distritos que cuenta con unos 70 pueblos jóve
nes, que en su mayoría se han formado en la zona de los cerros, pero otros
lugares, inclusive urbanizados, carecían de medios de tramsporte, saneamiento
físico legal, servicios de agua, desagüe, luz y teléfonos entre otros agobiantes
problemas. .

El actual alcalde, Dr. Jorge Quintanilla, ha tenido que recurrir a la partici
pación directa de la población para lograr que las principales reivindicaciones
del distrito se cumplan. Es decir el gobierno municipal, con la participación
del vecindario, ha elaborado mecanismos de control y optimización de los
servicios municipales.

puente que se construirá sobre el río Rímac.
Pero la atención y ejecución de obras no tienen que ver únicamente con

grandes proyectos. También a nivel de cada pueblo se han ejecutado pequeñas
obras como: losas deportivas, locales comunales, parques, escaleras peatona
les en los cerros, locales multipropósito (cuna, vaso de leche, etc.), muros de
contención, refacción de centros educativos, etc. Zonas como el cerro 7 de
Octubre, San Pedro, Las Terrazas, Virgen del Carmen, Nocheto, Los Perales,
IV Zona VI Zona El Agustino, cooperativas de vivienda como Tayacaja, 5 de
Agosto, San José, Huancayo, Asoc. Nocheto, a través de sus comités de obras,
han jugado papel importante en la gestión municipal.

Por todo ello se afirma que la gestión del Dr. Jorge Quintanilla Alarcón no
sólo se ha diferenciado de las anteriores sino que ha sentado las bases para una
efectiva labor municipal con vocación democráttica y pleno respeto a la auto
nomía de las organizaciones vecinales.INTEGRACION URBANA

INAUGURACIONES
En ese camino la principal preocupación fue terminar con el aislarniento

vehicular que sufría el distrito. La Av. Riva Agüero era la única y principal
avenida de dicho distrito en 21 años. Hoy, recorrer El Agustino resulta recon
fortante. Avenidas recientemente pavimentadas, nuevas rutas de microbuses
permiten un rápido traslado de un lugar a otro. Allí están las avenidas: 1ro.
de Mayo, César Vallejo, Los Eucaliptos, Bolognesi, Los Chancas, Cultura
Wari, Túpac Amaru, que en conjunto abarcan aproximadamente unos
kilómetros que le dan la nueva imagen que su alcalde se ha propuesto lograr
de El Agustino.

En este marco es que se producirá el domingo 19 de octubre la inaugura
ción de las avenidas Los Chancas y Cultura Wari en la Coop. de Vivienda Los
Chancas y al acto ha sido invitado especialmente el Dr. Alfonso Barrantes Lin-
gán, sus regidores, senadores y diputados del Parlamento Nacional. Por lo tan
to se espera que este domingo la población agustiniana se vuelque masiva
mente a brindar su respaldo a los burgomaestres que van por la reelección.
No hay duda que el triunfo los premiará el 9 de noviembre.
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Movimiento Social

Manipulación y abuso en el PAIT I

EL TRABAJO
i DIGNIFICA?

Las podemos ver por todos lados,
en plena calle, premunidas de picos,
palas^carretillas, metidas en sus
ropas del diario que ahora también
son de chamba. Cargan piedras,
pintan fachadas, nivelan pistas,
siembran arbolitos o recogen basura.
Solo en Lima se movilizan

diariamente cerca de 60 mil

pobladores provenientes de los
sectores más necesitados que se han
acogido al I rograma de Apoyo al
Ingreso Temporal (PAIT), como
una forma de aumentar el ingreso
familiar.

Lilas carecen de elementales medidas

de seguridad como mascarillas, uniforme,
botas, etc. que las protejan, por ejemplo,
del miasma que desprende la remoción de
enormes basurales. Ahora bien, si tene
mos en cuenta que la mayoría de estas
personas está subalimentada, veremos
que el peligro de enfermedades aumenta.

Pero, además, el costo social que de
manda el enrolarse al PAIT también, en
cierta forma, ha dificultado el normal
funcionamiento de las organizaciones ve
cinales. Un claro ejemplo de esto ocurre
en los comedores populares.

Las señoras, al trabajar en el PAIT no
tienen tiempo para cumplir con su tumo
en el comedor, lo que en otras palabras
signiñca que los hijos que esta señora deja
en su casa, no puedan recibir los benefi
cios de éste. La solución parte de la mis
ma mujer, quien se levantará a cocinar
de madrugada, con lo que la jomada se
extiende a doce horas de trabajo sosteni
do. Todo esto sin acogerse a la seguridad
social ni menos, aun, a la estabilidad la
boral.

V* .
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LAS MUJERES EN EL PAIT

Las mujeres son las que primero
sufren el problema del desem
pleo. De ahí que sean ellas las
que mayormente traten de incor

porarse al PAIT" señala Virginia Vargas,
encargada del área de capacitación y
oi^anización barrial del Centro Flora
Tristán..

En efecto, alrededor del 76°/o del
contingente laboral del PAIT son mujeres.
Su participación si bien es cierto permite
llevar a su hogar un mínimo de ingreso
que antes nunca tuvo, requiere de un ele
vado costo social.

Rira ganar 700 intis al mes la mujer ten
drá que dedicarse seis días a la semana y
durante ocho horas diarias al cumplimien
to de su trabajo. De por sí, esto genera un
desajuste en la conducción del hogar, por
que - como dice una madre de familia--
hay varias horas en las que no sabemos

qué harán nuestros hijos”; ello con los
más grandecitos, que están en el colegio,
porque los pequeños son llevados por sus
madres al lugar que les corresponda tra
bajar. A esto agréguese las pésimas condi
ciones de implementación y protección
que rodean a los trabajadores del PAIT,
con lo que el panorama se agrava.

Militantes aprístas tienen la consigna de realizar proseliiisino
con las mujeres participantes.

í

i

les— es entendida como parte del interés ” ’
que tiene el Estado de vincularse ‘direc- ES®'' ‘
tamente’ con los sectores organizados y
no organizados de la población. Es en ese | |Fr'
sentido que aparecen los rimanacuy, los
balconazos y el PAD”.

En un documento preparado por la co
misión de la mujer de Izquierda Unida se
relata la forma en que se produjo la inje
rencia aprista: “Los jefes de unidad, quie
nes tienen a su cargo un máximo de 30
trabajadores, así como los jefes de briga
da, que se responsabilizan de 4 jefes de
unidad, son cargos políticos, militantes
apristas, generalmente varones jóvenes,
quienes tienen la consigna de realizar pro-
selitismo con las mujeres participantes a
través de reuniones semanales de adiestra

miento en la doctrina aprista” ....
Como bien explicaba una señora los

capataces y los jefes nunca cambian, “pa
ra ellos no hay sorteo”, decía en resumen.

(A

rna' nm

La muje

ADOCTRINAMIENTO Y

MANIPULACION
If

Pero lo más grave se encuentra en la
manipulación política que ejerce el APRA
y que le ha permitido contar con una ma
sa aglutinada de gente que en reiteradas
ocasiones ha sido movilizada con el pro
pósito de enfrentar a sectores organizados
de la población. Los maestros, los médi
cos, e incluso organizaciones vecinales
como Vaso de Leche, comedores popula
res, etc. pueden dar fe de ello.

Ya Eduardo Bailón había señalado que
los principales beneficiarios del programa,
es decir, los más pobres de la ciudad, eran
también, lós más débiles y los menos or
ganizados.

La manipulación -explica Amalia
Mendoza, editora de Cuadernos Labora-

((

\
I
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r debe sufir mayores agravios.

Preparan federación estudiantil en Lima

UNIVERSITARIOS SE MOVILIZAN
En las últimas décadas, mientras
avanzaba el protagonismo
popular decrecía la presencia
universitaria en la vida política
nacional. Según los propios
estudiantes, superar esta
situación requiere conformar una
Federación de Estudiantes

Universitarios de Lima

Metropolitana, cuyos primeros
pasos ya se han dado.

El 09 de octubre en la Universidad

de Ingeniería se ha realizado el II En
cuentro de Dirigentes, contando con la
participación de más de 100 represen
tantes estudiantiles y de casi de todas
las universidades de Lima. Estuvieron

juntos dirigentes de universidades par
ticulares, como la “Católica”, la “Ca
yetano”, la “Ricardo Palma”, la univer
sidad “Femenina” y universidades na
cionales con una vieja tradición de or-

se inscribía en ese proceso.
El otro punto que motivó una dis

cusión fue el del proyecto de centrali
zación, donde finalmente se zanjó que
se convocará a un Tercer Encuentro

Metropolitano paara el mes de noviem
bre y el Congreso de Federaciones para
el mes de febrero, pidiendo también la
convocatoria al congreso de la Federa
ción de Estudiantes del Perú. Al final

se zanjó la creación de una comisión
coordinadora que debe impulsar la pre
paración del tercer encuentro, bajando
las conclusiones del realizado e impul
sando la elección de los delegados a
asistir. Esta comisión organizadora es
tará conformada por tres delegados de
cada universidad elegidos en sus res
pectivas asambleas generales.

En síntesis, se lanzó la continuación
de la centralización al conjunto de los
universitarios. Saludable y fortificante
al proceso que las fuerzas estudiantiles
han iniciado en este último período.*

ganización como
“UNI”, la universidad “Técnica del Ca
llao”, la “Agraria”, etc.

Luego de la inauguración del En
cuentro se realizó un trabajo de comi
siones de acuerdo a los tres puntos de
la agenda: situación nacional y univer
sitaria y centralización gremial.

Las principales conclusiones de la
discusión fueron en torno a la situa

ción nacional: se aprobó el rechazo del
movimiento estudiantil al proceso de
militarización del país y una condena
al accionar de los grupos alzados en
armas. Este punto fue llevado a vota
ción, resultando ganadora esta posi
ción, y no la que planteaba una crítica
a Sendero Luminoso. De igual manera,
se saludó él proceso de organización
popular enmarcado en los eventos rea
lizados en Chiclayo, el de organizacio
nes vecinales en Lima, etc., señalándo
se que la centralización estudiantil

San Marcos”, la

Prometedor Encuentro metropolitano.
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>■1 □ EXIGEN DESirrUCION DE
GERENTES. La Federación de
Trabajadores de Petróleos del Perú,
está solicitando la inmediata
eliminación de los grupos de poder y,
por consiguiente, la destitución de
los cargos a los gerentes de
administración Zúñiga-Morales.
Dichos funcionarios continúan en
Petro-Perú, boicoteando
constantemente las acciones
correctivas.

Así también demandan la
participación activa de los trabajadores
en la nueva política administrativa de
la empresa, porque son ellos quienes
en realidad tienen mucho que aportar.
Es más, así lo exige toda
administración moderna.

Estas son, entre otras, las más
urgentes exigencias de la
FETRAMANP, conforme lo hacen
conocer en carta abierta dirigida al
presidente de la república en vista que
hasta la fecha ha sido imposible
concertar una entrevista personal.

□ anco ML TRABAJADORES
MAS EN HUELGA. Los empresarios
de las industrias ladrilleras del Perú, se
niegan rotundamente a otorgar el
mere^ ido aumento que les corresponde
a sus trabajadores. La suma que
ofrecen es tan sólo 20 intis, sin
adicional por alimentación ni
movilidad.

No obstante eso, están cursando
cartas notariales a los dirigentes de la
Federación de Trabajadores
Ladrilleros del Perú, a fin de
amedrentarlos para que levanten la
huelga.

□ HIERROJ'ERU. En Marcona, un
total de 2,200 obreros mineros de
Hierro-Perú se encuentran en huelga
indefinida desde los primeros días del
presente mes.Ellos exigen el
cumplimiento de pactos colectivos,
entre los que figuran el otorgamiento
de trabajo a los deudos del trabajador
fallecido, recategorización del personal,
reubicación del taller de
mantenimiento, etc.

Mientras tanto, el ministerio de
Trabajo en actitud arbitraria ha
declarado ilegal la huelga. A lo que los
trabajadores han respondido que están
dispuestos a continuar con esta medida
de lucha hasta dar total solución a sus
reclamos. ■

tiempo dB combate

□ ATROPELLOS EN EL ALTO-
P1URA.A diecisiete campesinos que
trabajan en el parcela del actual
director del Proyecto Chira-Piura,
ubicada en el caserío de Chulucanas,
se les ha negado el beneficio de
incorporarse al Seguro Social.

El propietario, ingeniero Luis
Gulman Checa, les descontó durante
16 años el 6 por ciento como
corresponde a todo asegurado y ahora,
no obstante eso, se niega a
reconocerles el tiempo de servicio. Los
trabajadores han recurrido a Reforma
Agraria, al ministerio de Trabajo y
Agricultura sin ser atendidos.
Realmente es cuestionable la actitud
de este señor que hoy ocupa un cargo
de confiaza.

□ NATIVOS EN BANCO AGRARIO.
Uno de los aspectos que no ha sido
suficientemente resaltado luego de
concluido el “pucallpazo” (tal como
denomináramos al Rimanacuy de
Pucallpa en una edición pasada) es la
elección de un representante nativo
ante el directorio del Banco Agrario.
Aníbal Francisco Coñivo
dirigente de la Federación de
Comunidades Nativas Yaneshas
(FECONAYA), fue elegido
democráticamente entre los dirigentes
que asistieron al Rimanacuy, en
reconocimiento de los 15 años que
lleva trabajando esta federación. Los
yaneshas (cerca de 10,000 comuneros)
habitan en los valles de los ríos Palcazu
y Pachitea en Oxapampa, Pasco, Las
expectativas que esta elección ha
suscitado entre los nativos de la región
son innumerables, pero las más
importantes residen en que se den las
verdaderas facilidades de los préstamos
sin tanto trámite y que el banco
priorice a las comunidades nativas
dándoles préstamos en el tiempo en
que son requeridos y cuando aún son
necesarios. Por último, las 700
comunidades representadas en el
Rimanacuy exigen que se cumpla lo de
la tasa de intereses al 0°/o.b

60,000
paitistas en

Lima:
adoctrina
miento y

ausencia de
derechos.

Por otro lado,
tres cuartas

partes de!
PAIT lo

forman las
mujeres.

• V ■-

Estos capataces que se ufanan, cual te
rratenientes urbanos, de “tener bajo su
control” a un grupo de pobladores se han
convertido en instructores políticos a
sueldo. Del Estado, claro. Pero, además,
estarían incurriendo en una serie de pre
siones y abusos que trascienden el límite
iegal.

PAIT se esgrimieron en el Primer Encuen
tro de Organizaciones Vecinales en el que
se reclamó que este programa pasara al
control municipal con la párticipación
efectiva de las organizaciones populares.
Asimismo, se recomendó luchar para con
seguir que ei PAIT reconozca los derechos
laborales conquistados por todos los tra
bajadores, asi como el respeto a organi
zarse iibremente.

La participación de las organizaciones
vecinales permitiría por un lado desterrar
el abuso y la manipulación política, mien
tras que por otro, permitiría reorientar el
esfuerzo colectivo hacia trabajos que be
neficien a su propia comunidad, como el
desarrollo de los proyectos de £^a, des
agüe, luz, etc. Esto debe comprender, por
supuesto, la mejora de las actuales condi
ciones de trabajo, lo que pasa por dotar a
los paiteños de indumentaria y protección
adecuada.

En la medida que el protagonismo del
pueblo se plasme en el desarrollo del auto
gobierno, que le permita planificar y prio-
rizar, por ejemplo, la construcción de
obras en función de sus necesidades, aque
lla frase “el trabajo dignifica”, cobrará no
sólo un sentido diferente, sino auténtico.
Igual que nuestro futuro.

El asedio sexual por parte de los ca
pataces o jefes de brigada o unidad hacia
las mujeres trabajadoras es otra de las ca
racterísticas del PAIT. La autoridad de
los jefes, respaldada por las normas de
administración y control para decidir
sobre el destino laboral de las mujeres,
condiciona y facilita el asedio permanente
hacia ellas”, señala el documento de mu
jeres izquierdaunidistas.

DEMOCRATIZAR EL PAIT

La izquierda, empero, no debe quedar
se en el señalamiento de las limitaciones
del PAIT, ni menos aún caer en la trampa
del enfrentamiento irracional. Por el con
trario, deberá de exigir una serie de reivin
dicaciones que permitan generar canales
de participación al interior del PAIT.

Un* primer paso sería el de llevar a la
práctica los acuerdos que en tomo al

Exigiendo homologación
0)

CITE SE TA AL
Obreros y empleados de la CITE (Con

federación Intersectorial de Trabajadores
Estatales) realizaron este martes 15 y
miércoles 16 un paro nacional preventivo
de 48 horas. Su demanda principal es el
pago de la homologación, que injusta
mente está siendo postei^ada.

Esta medida forma parte del plan de
lucha que emprendió la Confederación el
pasado 17 de setiembre y que tiene como
punto cumbre la huelga nacional indefini
da. La fecha aún no ha sido confirmada.

ha Venido aplicando; por el contrario, se ha
separado al conglomerado de trabajadores
en dos sistemas: uno para los que ocupan
cargos de confianza y otro para la gran
masa. A los primeros se les ha elevado sus
haberes en gran escala, mientras que a los
segundos se les ha reducido sustancial
mente el poder adquisitivo o de compra.

fesionales del 60 al 100 por ciento. ¿Por
qué esas distinciones si es que todos los
antes mencionados son profesionales?

OTRAS DEMANDAS

Entre otras exigencias que constituyen
la plataforma de lucha, el secretario gene
ral de la CITE, César Pasalacqua, señala:

—La plena estabilidad laboral (sector
comercio y otros).

—Nombramiento de contratados y re
posición de despedidos.

-Que se respete plenamente la sobera
nía sindical. En este punto, manifiesta el
dirigente, existe un paralelismo sindical,
porque no se respeta la voluntad de los
trabajadores.

Se debe aprobar el proyecto de ley sin
dical que fue presentado por la CITE al
Parlamento, trabajado por una comisión
multisectorial a raíz de la huelga de mar
zo del año pasado.

I

INJUSTO AUMENTO

Los aumento que han sido decretados
por el actual gobierno y que regirán a
partir del mes de octubre son porcentua
les, por consiguiente benefician induda
blemente a quienes más ganan.

Kay que tener en cuenta también que
los porcentajes no se han calculado sobre
el ingreso total, excluyen refrigerio, movi
lidad y otros. Establecen una odiosa dife
renciación entre el magisterio y el perso
nal profesional.

A los docentes, como es sabido, se les
ha otorgado el 30 por ciento y a los pro-

HOMOLOGAR SINONIMO
DE IGUALAR

El término laboral “homolc^aclón” ha
sido el más escuchado en las últimas déca
das. Pero ¿qué importancia tiene para los
trabajadores estatales? Pues bien, implica
una estructura de cargos y haberes equiva
lentes. Una igualdad remunerativa para
quienes cumplen la misma función laboral.

Pero es el caso que actualmente no seCésar Pasalacqua.
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Hace algunos días una fuerte ova

ción ratificó a Javier Pérez de Cuéllar

como Secretario General de la ONU

por cinco años más. El pedido fue he
cho por el mismo Consejo de Seguri
dad, lugar en el cual las principales po
tencias negocian y, muchas veces, de
terminan los rumbos de las Naciones

Unidas. La reelección de Pérez de Cué
llar ratifica una vez más sus dotes de
diplomático ponderado, capaz de man
tener un equilibrio, por momentos,
precario e imprevisible.

Para nadie es un secreto que desde
hace varios años en las relaciones inter

nacionales, las políticas multilaterales
están de capa caída. Por el contrario,
lo que hoy más se desarrolla son las re
laciones büaterales, afectando seria
mente a organismos multilaterales co
mo la ONU. Por ello, el triunfo del di
plomático peruano, vetado por Javier
Alva y Sandro Mariátegui hace ' meo
años, es aún mayor. Pérez de Cuéllar
expresa, pues, al Tercer Mundo en es
tos momentos; su elección además de
ser un triunfo personal es también de
la propia Cancillería peruana que ha
dado muchos diplomáticos de talla al
país. (A.A.M.).

Las optimistas expectativas sobre esta rjueva Cumbre, quedaron defraudadas.

n- - ■*
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ALTURAACTO DE
GUERRA

Alberto Adrianzén M.No hay que ser muy perspicaz para
darse cuenta que desde hace algún
tiempo la administración Reagan ha
declarado una guerra abierta al gobier
no de Managua. El último incidente di
plomático-militar que consistió en el
derribo de un avión, la muerte de dos
pilotos norteamericanos y la captura
de otro, es la mejor prueba de ello.

Hasta el momento se sabe que el
avión C-123K, abatido el domingo pa
sado, tenía como principal objetivo
abastecer al centro somocista. En este
operativo han estado involucrados,
además del gobierno de Reagan, los de
El Salvador, Honduras y funcionarios
de Costa Rica.

El asunto, pues, demuestra cuáles
son los nuevos rumbos que ha tomado
la administración Reagan luego de su
triunfo en la Cámara de Representan
tes; aumentar más el apoyo a la contra
e incidir directamente en la evolución
del conflicto militar en América Cen
tral. Ya todo se puede esperar. Reagan,
al desconocer el fallo de la Corte Inter
nacional de Justicia y al apoyar a la
contra y enviar aviones, lo único que
hace es explicitar sus verdaderos inte
reses; derribar al gobierno de Managua.
Sería bueno que la Cancillería peruana
emita una nota de protesta frente a es
ta flagrante violación del espacio y de
la soberanía del pueblo de Nicaragua.
(A.A.M.)b

Esta vez no hubo ni fotos, ni
sonrisas, ni abrazos. Ni las señoras
de ambos mandatarios se sentaron
a tomar el té para comentar sobre

los últimos sucesos. La reunión, por
el contrario, tuvo otro signo,

incluso, gran parte de ella se hizo a
puerta cerrada. Los avances

logrados en la anterior Cumbre en
Ginebra (19-21 de noviembre de
1985), parecían naufragar en la

fría Islandia.

((EL ESPIRITU DE GINEBRA
Reikiavik, Islandia, donde se debate el futuro de la humanidad.

uando a Ronald Reagan se le
preguntó por los mejores mo
mentos de la anterior Cumbre,
su respuesta fue sencilla: los

mejores los tuvimos “al calor de una
chimenea”. Con ello hacía alusión a las
conversaciones privadas con Gorbachov y
que dieron por resultado lo que se vino en
llamar el “espíritu de Ginebra”.

Quizás el término suene demasiado op
timista, más aún luego de fracasar esta úl
tima Cumbre; sin embargo, como bien
afirma una revista especializada, la Cum
bre de Ginebra abrió las posibilidades de
cumplir con éxito cada uno los tópicos

c que, por lo general, son motivo de agen
da: las armas estratégicas, las armas inter
medias o de teatro y las armas espaciales
y de defensa.

De otro lado, el comunicado conjunto
en Ginebra fue expresión, en parte, de ese
optimismo. En el texto se hablaba de la
posibilidad de reducir en un 50°/o los
arsenales nucleares y consideraba viable
lograr un acuerdo para reducir los misiles
de alcance intermedio (los Pershing II, los
misiles cruceros y los SS—20).

En la misma línea se ubican las deci
siones del vicecanciller soviético, Vladimir

Petrovski, quien afirmó ante la Comisión
de Relaciones Exteriores de la Cámara de
Diputados del Congreso italiano que “es
tá profundamente convencido que hoy es
posible llegar a un acuerdo sobre la eli
minación de los misiles emplazados en
Europa, independientemente de las demás
negociaciones sobre armas nucleares en
Ginebra' ’.

Incluso algunos observadores advirtie
ron que luego de la Cumbre de Ginebra
bien se podría establecer una suerte de
condominio
como solución sustantiva al actual esta-

soviético-norteamericano
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Aniversario
do de tensión bipolar, caracterizado por
el conflicto Este-C este”. Las posibilidades
para ello, precisan estos mismos observa
dores, radicaban en que dicha Cumbre no
había tocado directamente los conflictos
regionales, ratificando así un enfoque más
bien pragmático antes que ideológico.

Testimonio de un intemacionalista

CARTAS DE
JÜAH PABLO CHA

LOS PUNTOS DE CONFLICTO
’ r
\Sin embargo, como hoy se puede cons

tatar, estas previsiones resultaron dema
siado optimistas. Pero veeunos un poco
más de cerca el porqué.
Un primer dato a tomar en cuenta es

que el supuesto pragmatismo de Reagan
en las relaciones con la URSS no resultó
tal. Luego de la primera Cumbre, Reagan
ha insistido muchas veces en sus diferen
cias de fondo con el Este. Prueba de ello
son los conflictos con líos espías, además
del asunto centroamericano y libio, como
también los intentos de vincular a la
Unión Soviética con el terrorismo interna
cional.

Un segundo elemento es el referido a
los misiles de alcance medio. Reagan sabe
muy bien, como afirma el historiador in
glés E.P. Thompson, que la presencia de
los Pershing II y Cruceros en suelo euro
peo le significan a la URSS una especie de
“crisis de los misiles” similar a la que tu
vieron los norteamericanos en 1962 con
los misiles soviéticos en Cuba. Lo cual
ubica a EE.UU. en condiciones de fuerza
para negociar, que es, dicho sea de paso,
el estilo que más le gusta a Reagan.

El último elemento guarda relación
con el famoso proyecto de la “Guerra de
las Galaxias”. Re^an ha sostenido que
este sistema antimisiles es defensivo y no
negociable. Por su parte, Gorbachov, en
una entrevista a la revista Time afirmó
que el mismo es ofensivo y que no es un
programa de investigación. Según el líder
soviético es la “primera etapa de un pro
yecto para el desarrollo de un nuevo sis
tema de Proyectiles Antibalístico (ABM)
prohibido por el tratado de 1972”. El pro
pio Gorbachov recuerda que el presupues
to del proyecto Iniciativa de Defensa Es
tratégica (IDE) o “Guerrade las Galaxias”,
que asciende a 70 mil millones de dólares,
es superior en cuatro veces al proyecto
Manhattan (el programa que desarrolló la
Bomba Atómica) y más del doble del pro
yecto Apolo, que permitió la investiga-

i i

Hace 19 años, un 9 de octubre de
1967, en la quebrada del Yute
(Solivia), es capturado y asesinado
el comandante Ernesto Che
Guevara en una escuelita de La
Higuera, f-ünutos antes son
asesinados, en el mismo lugar, un
boliviano y un peruano. El peruano
era Juan Pablo Chang
Navarro-Levano y tenía apenas 37
años de edad. Había tenido una
activísima vida política en el Perú.
Militante aprista, renuncia después
del levantamiento del 3 de octubre
de 1948 mientras está detenido en
El Frontón y se da cuenta de la
traición de la dirigencia aprista en
ese movimiento que él participara.
Luego militante comunista,
fundador del Frente de Izquierda
Revolucionaria (FIR, una especie
de Izquierda Unida) y, finalmente,
militante intemacionalista del
Ejército de Liberación Nacional
Boliviano, movimiento gestado por
el Guerrillero Heroico, y los
hermanos Peredo. Los extractos de
su correspondencia que
presentamos son inéditos.

Queremos, sin embargo, transcribir
dos párrafos que aún permanecen
en el silencio, y donde se trasluce su
gran fe por la transformación de su
país y su profundo humanismo. A
su madre, Dionicia, le dice, desde El
Frontón, un 8 de diciembre de
1949: “El presente más valioso que
puede ofrecerle a su hijo es su amor
inmenso, su confianza y su fe.Y el
único presente que yo puedo
ofrecerle es mi vida, que ahora está
entregada al servicio de nobles y
elevados ideales, pues pertenecen a
la causa gloriosa del pueblo que
hace y mueve la historia ’. Y a su
hermano Tvlarino, desaparecido hace
18 años más o menos, en un país
centroamericano, cumpliendo
*^reas revolucionarias, le dice, desde
Buenos Aires, en 1950: “Quiero

el puñal por la espalda; lo que te digo no
es más que una expresión para calificar la
traición de que fui objeto, no lo tomes en

1^ otro sentido.
K  Pero nada ni nadie logró que desistiéra-

mos de nuestras prepósitos. Logramos crear
el movimiento, batallamos duramente y
ahora encontramos que se ha acrecentado,

W ,, que se ha fortalecido. Ha transcurrido
«  bastante tiempo de la fundación del movi-

miento y nos hallamos ante un panorama
más o menos así: un APRA reaccionaria y
dentro de ella un movimiento renovador,
que en lugar de transformarla, le da más
vida, la hace más fuerte, por tanto más
reaccionaria. Quiere decir que el movi
miento renovador, se ha convertido en
una creación deforme de los que la fun
damos, desde el momento que no ha cum
plido ni cumple su cometido, los que esta
mos convencidos de ello, estamos en la
obligación de no seguir alimentando a un

decirte otra cosa: a papá y a mamá hijo deforme y renunciar valientemente a
liay que quererlos bastante, hay que Te he explicado muy ligeramente el

porqué de mi actitud para que no te sor
prendan a ti ni a los de casa, con referen
cias falsas.

*

4'.\
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El peruano -militante internacionalista—
luchó y cayó junto a! "Che” Guevara.

que

respetarlos, pues ellos son los
únicos que hacen grandes
sacrificios para que más tarde
seamos hombres preparados para
poder servir a la humanidad. Ojalá
que puedas tomar en cuenta mis
modestos consejos, que los hago
porque tengo plena seguridad y la
gran esperanza de que serás un
futuro soldado al servicio de la
liumanidad y de la justicia”.
Leamos, pues, a este extraordinario
hombre aún no comprendido por
las fuerzas revolucionarias del país.
Y mito indiscutible de nuestra
futura revolución.CJuan Cristóbal)

Carta a su madre: (Buenos Aires,
octubre 26 de 1951)

Cuando digo que estoy hundido en el
fango putrefacto, lo digo en el sentido de
que me siento presa de la abulia, de la
apatía, de la falta de voluntad, de la falta
de decisión para acometer alguna empresa,
aun aquella que me puede llevar al logro
de una sólida formación espiritual, de una
superación intelectual y moral cada vez
mayor.

No sé realmente qué es lo que me pasa.
Lo único que sé es que si no reacciono
violentamente, rompiendo el cascarón
quilosado que me oprime, van a tener que
enterrarme en el cementerio horroroso de
la mediocridad. ¡Qué triste y espantoso
destino el que me espera!
-  Tengo 21 años, voy para los 22, veo
que el 'lempo no se detiene jamás, que
transcurre y transcurre sin cesar. Pasan los
meses, los años y cuando quiero verme a
mí mis no, cuando me encuentro y enta
blo conversación conmigo mismo, me
sonrojo y me lleno de vergüenza, pues en
lugar a hallar a un Juan sensiblemente hu
mano y creador, tropiezo con un pedazo
de madera carcomido por la incapacidad,
encuentro un ser que nunca creó ni pro
dujo nada. Cuando uno se da cuenta de
todo esto, realmente es para padecer lo
indecible. ¡No haber creado nada! ¡No
haber producido nada!, es como si uno
no hubiera existido nunca.

Yo no me lamento de nada, porque
soy consciente de los pasos que doy. Pero
no quiero que mi conducta sea malinter-
pretada. Ni menos quiero que se me ten
ga compasión, porque no creo que sea un
perro podrido por la sarna. Yo siempre
fui comunista, luché en el APRA porque
creí que este partido iba a trabajar para
que haya comunismo en el Perú, me equi
voqué, me di cuenta que no era así; ante
esto tuve que ser valiente, reconocí mi
error y me incorporé al partido que real
mente iba a hacer comunismo en el Perú
y en todo el mundo, el Partido Comunista,
el partido de la clase obrera y del pueblo
y su vanguardia más aguerrida, más com
bativa.

an-
Carta a su hermana (Buenos Aires,
mayo 15 de 1951)

Me he hundido en meditaciones y
flexiones profundas tratando de encon
trar soluciones. Decidí dar el paso más di
fícil de toda mi vida, renunciar al APRA.
Cuando lo hice, muchos de los que creí
me acompañarían se retractaron. Es enton
ces cuando me di cuenta perfecta de la
gente que me había rodeado y que a la
hora de los loros, no hicieron más que
cupirme a la cara, enlodarme y clavarme

<(
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Reagan ha vuelto a la carga
dispuesto a transitar por
camino que probablemente
nos conduzca a todos a una
guerra o al infierno nuclear

un

ción espacial durante toda una década
hasta el momento del descenso en la Luna.

ALGUNAS CONCLUSIONES

Juan Abugattás ha escrito que luego de
la Cumbre de Relkiavik a la humanidad le
será difícil dormir en paz. Sobre ella, es
decir, sobre varios miles de millones de
res penden varios otros miles de millones
de dinamita. Pero más allá de este hecho,
la Cumbre entre los dos grandes comprue
ba una vez más que la base de la política
exterior de Reagan permanece inamovi
ble: la creencia, hasta ahora no compro
bada, que la URSS es superior estratégica
mente a los EE.UU. El futuro, pues, es in
cierto. Reagan ha vuelto a la carga dis
puesto a transitar por un camino que pro
bablemente ROS conduzca a todos a una
guerra o, simplemente, al infierno nuclear.
Esperamos, sinceramente, equivocarnos.*

se-

Juan Pablo Chang junto a! "Che” y su vanguardia.
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LOS
APUROS DE

COMITE DISTRITAL HARADOHA
ATE-VITARTE Efraín Trelles

uando todo hacía suponer que

c
delante suyo tenía más que son
risas y halemos, los veleidosos ca-

COMUNICADO prichos del destino (cOmo diría
la erudita dama de marrón) han sacudido
el mundialista ensueño de campeón mun-

epudiamos el cobarde atentado
contra trabajadores del PAIT,
ocurrido en el Asentamiento Hu

mano “Horacio Zeballos Gámez
que hasta ahora causa la muerte de tres
pobladores y deja varios heridos.

Al levantar nuestra voz de protesta
por este criminal hecho también denun
ciamos la impunidad que hasta hoy cu
bre los asesinatos de Jaime Zubieta y de
Freddy Huertas (A.H. Horacio Zeballos"),
Andrés Tapia (Huaycán), Alejandro Oseo
Galindo {A.H. “El Trébol") y las conti
nuas denuncias sobre ataques a la integri
dad de humildes pobladores perpetrados
por sujetos con negros antecedentes po
liciales.

I.U. repudia el terrorismo, rechaza
cualquier hecho de violencia que afecta
la vida y los intereses del pueblo o lo co
loque inerme ante la respuesta represiva.
Nuestra propuesta es de PAZ CON JUS
TICIA SOCIAL frente al terrorismo y la
guerra sucia.

I.U. propone a los sectores progresis
tas, democráticos, y a las organizaciones
populares, a una jornada de movilización
por la paz con justicia social, por el cese
del estado de emergencia y el toque de
queda por detener el proceso violentista
y de militarización del país, cuya grave
dad viene aumentando en nuestro Distri

to, por la libertad de los presos políticos
y sanción a los culpables de los asesina
tos y golpizas. Invitamos, pues, a sumar
esfuerzos por lograr que esta jornada cul
mine con una gran movilización Distrital.

Nos solidarizamos con las luchas de

los trabajadores ladrilleros, importante
sector laboral de nuestro Distrito. Asi

mismo rechazamos las maniobras pro-pa
tronales de la dirigencia de la Federación
de Trabajadores de Tejidos del Perú, que
atenta directamente contra los intereses

justos de la clase obrera.

Vitarte, 12 de Octubre de 1986.

R tt

dial en el que se movía Diego Armando í
Maradona. ¿Qué pasó? ¿La artera patada
de un rival? Nada de eso, amigos. Es ver
dad que ahora los problemas del Pelusa
han llegado hasta la cancha —hace un par
de días nomás marró malamente un penal
y “eliminó” a su equipo de la copa UEFA—
pero su origen se remonta a los palacios
principescos entre los cuales Dieguito des
corrió sus andares de joven, famoso y
atractivo. El mismo Diego que antes del
mundial declaraba que seguía queriendo
mucho a su novia Claudia, pero que el
matrimonio no estaba en sus planes re
sulta que ahora ha embarazado a la dicha
Claudia (¿habrá sido en posición adelan
tada o más bien una salida de un típico
caso de novios que se ven primero con
Camacho”, luego con “Llerena” y aca

ban en pleno “Cassareto”. La primera ra
reza fue que el anuncio no lo hizo Diego
ni Claudia, lo anunció el periódico y hu
bo que aceptarlo. Pero en eso, casi al día
siguiente del anuncio, Christina Sinagra
(agraciada napolitana de 20 años) anun
ciaba al mundo que acababa de dar a luz
un robusto bebé, fruto de sus andares
nada menos que con el Pelusa. ¡A la Ma
radona!

mas a nadie. Pero también sostiene que lo
que rebalsó su paciencia y la llevó a rom
per su silencio fue el anuncio público del
embarazo de “la otra”, la novia Claudia.
Pregunta para mis amigas las femis: ¿está
Cristina Sinagra ejerciendo sus derechos
de mujer o está siendo utilizada con fines
de coerción? Los tribunales responderán.
Otrosí: en el mundo de hoy donde hasta
un cromosoma se puede partir en rebana
das, no será difícil determinar la paterni
dad de la criatura lo bravo será juzgar las
intenciones de los actuantes.

EL ACOSO DE LA FAMA

Hay algo más detrás de todo esto y es
la forma desagradable en que la fama ha
hecho pedazos la privacidad de Maradona,
permanentemente acosado por hinchas y
periodistas. Se recuerdan todavía las fotos
tomadas con la vedette Heather Parisi,
una ombliguista más alta que Briegel. Hace
unos días fue a Milán a grabar un disco
con el dúo Pimpinella. Nada menos que
una canción que lleva por título “Madre
mía” y que debe haber estado dedicado
(como casi todo en la vida del Pelusa) a la
Tota. Bastó que al salir le tomaran unas
fotos con su amiga Lucía Galán (la can
tante de Pimpinella) para que los diarios
hablaran del nuevo romance. Es muy difí
cil para Diego vivir en Nápoles. No es po
sible que tenga que estar cambiante de
número telefónico cuatro veces al año. La

ciudad lo adora, pero tiene una forma por
demás enfermiza de expresar su idolatría.

¿Oiga, profe, pero será verdad lo de los
hijos? Parece que sí. En todo caso este
episodio de la vida de Diego me hace re
cordar su dupla de goles contra Inglaterra.
¿Por qué? Bueno, porque si las cosas son
como parecen, resulta que el Diego hizo
un gol con la zurda y otro con la otra zur
da. ¿Comprendido? Además no hay por
qué asombrarse tanto. Sin ir muy lejos
Hugo Sotil, que tiene varios hijos con su
señora Guillermina Heche, también se
mandó por la libre y tuvo su retoño con
Nancy Gross, la vedette que lo acompañó
en la filmación de la película “El Cholo”.
Parece, mis amigos, que así, también, pue
de ser el fútbol. ¿Y dígame, profe, antes
de quitarse, el asistente de campo se recu
peró después de la carrera? Sí, casi al to
que. Incluso ahora mismo se fue corrien
do, todo empeñoso él, a buscar a Angel
“Maradona” Barrios y avisarle que se cui
de, que como lo siga imitando al Pelusa
en todo le va a salir un hijo “por el otro
canal”. Hasta el próximo jueves, estima
dos lectores. Si Dios quiere, claro está,
pues este su cronista se encuentra en Huá-
nuco , de donde espera volver sano y sal
vo. Otrosí: este artículo ha llegado hasta
ustedes por cortesía del chaski especial,
Eugenio Canatupa Sinanyuca.a

LA CALDERA DEL DIEGO

El asunto ha conmocionado Nápoles.
Diego se ha negado a reconocer al hijo,
que ha sido inscrito en los registros pú
blicos por su abuelo materno con el nom
bre de Diego Armando Sinagra. En medio
de todo el alboroto parece que la ciudad
se hubiera solidarizado con su ídolo a ul

tranza. La clínica Sanatrix, donde el niño
vio la primera luz, ha sido objeto de múl
tiples llamadas amenazando a la familia
Sinagra. También hlan llegado telegramas
y cartas de insultos, y se han visto pin
tas que dicen: A Diego no se lo toca. Un
día antes que la joven madre abandonara
la clínica, hubo que evacuar de urgencia
medio nosocomio ante amenazas de bom

bas y petardos. A todo esto, Diego se ha
negado a emitir una sola declaración y ha
dejado todo en manos de los abogados.
En estos momentos la justicia italiana de
be albsolver dos demandas. Una de la fa

milia Sinagra y a la Radio Televisión Ita
liana (RAI) por la forma en que llevó el
asunto a las pantallas, así que hay teleno
vela para rato. A todo esto la novia su
puestamente embarazada también ha des
aparecido del horizonte. El drama fami
liar se agranda porque resulta que la gua

pa Cristina Sinagra fue antes amiga o me
dio novia de Hugo (hermano menor del
Diego). En un principio se pensó que se
ría precisamente “El Turquito” el papá
de la criatura, pero erre con erre ella sos
tiene que el autor de la gracia fue Diego.
¿Qué pensará doña Tota, allá en los pagos
rioplatenses? Sin duda esto no estaba pre
visto. Para colmo, la Sinagra (que en ver
dad no abrió la boca hasta después del
parto) sostiene que ella estaba dispuesta a
tener su hijo y punto, no hacerle proble-

i
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AGENDA

CINE

n CINE CLU& En la
Filmoteca de Lima se ha

programado para esta
semana las siguientes
películas: Dedee de
Amberes, de Yves Allegret,
con Simone Signoret,
Marcelo Pagliero y Bernard
Blier, hoy a las 6 pm; Los
monstruos, de Dino Risi,
con Vittorio Gassman y
Ugo Tognazzi, mañana
viernes; Agonía de amor, de
Alfred Hitchcock, con
Gregory Peck y Alida Valli,
sábado y domingo, también
a las 6 pm. Todo esto en la
nueva sala del Museo de Arte,
que parece que los teatreros
quieren arrebatar al cine.
En el Cine Arte Antonio

Raimondi van El cantor de

jazz, de Richard Fleischer,
con Neil Diamond y Laurence
Olivier, hoy jueves; Los
Beatles, de Richard Marquand,
Pink Floyd, The WaU, de
Alan Parker, con Bob Geldof,
el sábado; Kizz, de Gorden
Hessler, con Gene Simons
Paul Stanley y Peter Criss.
Este último en realidad un

bodrio, ¿por qué no
programan Urgh! Guerra
musical? Las funciones son en

Alejandro Tirado 274- Lima,
a las 6:30 y 8 pm.

I

i

para la comprensión del
modo en que las clases
sociales -burguesía y
proletariado- hacen su
aparición en la escena
nacional, con sus
contradicciones y
diferenciaciones estructurales,
organizaciones políticas o
puramente gremiales. Luego,
Coronado del Valle analiza

todo el proceso de
consolidación y
consideración política de la
clase obrera, junto con el
papel arbitral que quiso
imprimirle B illinghurst al
Estado. Y finaliza la

investigación con el
enfrentamiento entre los

poderes ejecutivo y legislativo
del Estado, y la posterior
intervención del ejército para
reprimir la posibilidad de
emergencia de las clases

trabajadoras a las esferas de
poder, para concluir en el
derrocamiento del gobierno.

ELUOVEMQ.im problema de la dependencia
alimentaria y la
oligopolización de dicha
industria, con una referencia
específica al caso de la leche
Gloria. Y para redondear el
especial, se incluye una
entrevista al ministro de

Agricultura, Remigio
Morales Bermúdez.

REVISTAS

□ PROCESO ECONOMICO.
Se encuentra en circulación el
N° 55 de la revista
especializada Proceso
Económico, trayendo como
plato fuerte un amplio
informe sobre la política
agraria. Ahí se presenta una
visión panorámica de la
evolución de la producción
agraria analizando los
principales factores que han
incidido en la tendencia hacia
el estancamiento crónico de
la agricultura nacional.
Asimismo se aborda el

□ ENCUENTRO
METROPOLITANO DE
ESCRITORES
UNIVERSITARIOS. Nos ha
llegado una invitación para la
reunión preparatoria del I
Encuentro de Escritores
Universitarios, evento en que
se verán la organización,
formación de comisiones y
preparación de la agenda para
dicho evento. Asimismo,
otros dos puntos que se
discutirán será la organización
de recitales populares en la
Carpa Teatro de la
Municipalidad de Lima y la
publicación de una Revista
Metropolitana de
Literatura. La reunión se
llevará a cabo este domingo
a las 11:30 de la mañana
(!), precisamente en la Carpa
Teatro, cerca al Puente Santa
Rosa. Quienes convocan y
vienen organizando el asunto
son Rocío Silva Santisteva, de
la Universidad de San Marcos,
y Sandro Macassi, de la
Universidad Católica.

TEATRO
5

□ LA TRAGEDIA DEL FIN
DE ATAUWALLPA,
producción del Teatro de
Cámara, dirige Alfonso
Santistevan. Viernes y sábado
a las 8 pm en el auditorio del
Museo del Banco Central de
Reserva.

I

□ NADE IN PERU, creación
colectiva bajo la dirección de
Enrique Mavila y José Tejada.
Con la participación de
Ursula del Valle, Sara Silva,
Gino Lértora, Dante
Samaniego y otros. De viernes
a domingo en la Casa de
Barranco (Pedro de Osma
135) a las 8 de la noche.

Hermosa ex
posición cíe
homenaje a
Humareda,
que se reali
za gracias a
ia colabora
ción de
rios colec

cionistas.

va-

"Abeja" nos presenta una obra
del maestro Brecht Es en el Insti

tuto Goethe.

□ UN HOMBRE ES UN
HOMBRE, de Bertolt Bretch,
presenta la Agrupación
Cultural Abeja, bajo la
dirección de Heinz Wiescher,
en coproducción con el
Instituto Goethe. De jueves
a domingo a las 7:30 pm.

□ Cállate domhtila,
del Grupo La Tarumba,
dirigida por Fernando
Zevallos. Obra para niños con
elementos de circo,
pantomima y música. Actúan
Estela Paredes, Miguel
Alvarez y Fernando Zevallos.
Domingos 4 pm, en el
Cocolido.

□ HOMENAJE AL DR
HERMAim TRIMBORN. En
reconocimiento a su
fructífera labor como
estudioso de las diversas
expresiones culturales del
Perú, la Universidad Nacional
Mayor de San Marcos rendirá
un homenaje a uñO de lOs ñiás
distinguidos peruanistas del
presente siglo, el Dr.
Hermann Trimborn, profesor
honorario de la antigua
Facultad de Letras. Fallecido
el pasado 29 de agosto en
Bonn, Trimborn realizó desde
1925 numerosas
investigaciones en nuestro
país; y que aparecen en sus
libros Arqueología dé Tacna,
Arqueología de los talleres y
Sobre historia incaica. ■

n homenaje a VICTOR uhumareda. Una fn S
exposición-homenajea Escuda dfS'Humareda, a quien se le ha f^o * “f
denominado “el último de los Aires .*^cado a Buenos
bohemios de la pástka t f ̂Pemana”, se preííu en la ^ ^Sala de Exposiciones de la ;i;mpm ffel
Municipalidad de Mirafiores. y al Hote Ltoia^
La muestra no es una ’
retrospectiva del pintor sino £s peaTeñruna oportunidad para detaUar eTZITsu trayectoria artfstica. de óleoío^^*^ exposiciónEl pintor Eduardo Mol! funis a l"
buscó con este fin entre los v f0 n nf ^ ^
rstos y hasta ahora inéditos coleccionistas Hernán

Humareda a partir de 1950. Mol], ^ ^ Eduardo

e

a.

I

LIBROS
□ BILLINGHURST
INVESTIGADO. En un
austero volumen prsp^iJo
por su autor, acaba de salir el
trabajo El gobierno de
Billinghurst y la emergencia
de la clase obrera 1912-1914,
por Jaime Coronado del Valle,
alumno de la Facultad de
Ciencias Sociales de la
Universidad Nacional Mayor
de San Marcos. El enfoque
está centrado en el período
de Guillermo Billinghurst,
pues se muestra fundamental

n

m.
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EL ROCK

HÜVICIPAL
!

I  Después del éxito de público del
‘Concierto joven 1’ de hace

j  varios meses (la Concha Acústica
i  increíble y totalmente llena de
I  jóvenes), la Municipalidad de
I  Lima acaba de organizar en el

mismo escenario del Campo de
Marte el ‘Concierto joven 2’.

uarango, grupo tan bueno y
vacilón, comienza cantando a
Barranco, ciudad hermosa...
Eructo Maldonado, banda sa-

I  lida de las canteras del rock subterrá-
{  neo suena mejor que nunca con los
!  buenos equipos de sonido disponibles,
pero comienza a preocupar a algunos
concurrentes por la fuerza y rapidez de
su ritmo. En seguida y oportunamente
es anunciado Miki Gonzales, presenta
do a manera de desagravio, que nos
ofrece las canciones de su nuevo y ex
celente LP, las mismas que le escucha
mos hace más de un año, en esta oca
sión renovadas con alguno que otro
mierda”, “huevonazo”..., al parecer

aportes subterráneos. Pasado el inter
medio el grupo Feiser trata de arreme
ter con el rock más fofo de la noche,
las arengas y movimientos del cantante
no logran más de tres minutos media
namente interesantes (la pregunta es
¿qué criterios de selección se han es
grimido para invitar a los grupos?)

Definitivamente esta vez no se guar
dó lo mejor para el final. DelPueblodel
Barrio aparece con su nuevo sonido;
gracias al avance técnico la confor
mación del grupo ha sido totalmente
rockeada y los elementos andinos que
antes manejaba con alguna soltura que
dan como adornos que todavía no lo
gran entrar en la onda.

Salvo el interesante Eructo Maldo
nado y el inexplicable Feiser, no ha ha
bido mayor diferencia en los progra
mas de los “Concierto joven” 1 y 2.
Pareciera que los oi^anizadores no tie
nen una visión muy clara de lo que es
un evento dirigido a los jóvenes, y me
nos de una expresión musical propia
de la juventud; porque aparte de los
grupos programados hay otros entre
los que se puede escocer y a la vez ayu
dar a que se desarrollen impulsando
buenos espectáculos que puedan con
tar con los medios mostrados hasta

ahora. Aunque en materia de cultura
no se avanza repitiendo, no se puede
dejar de felicitar a la Municipalidad de
Lima por dar los primeros pasos de
una política cultu'al dirigida a la ju
ventud, pero de hecho hace falta un
poco más si no de investigación por lo
menos de observación de lo que ocurre,
de acuerdo a ios medios económicos y
también políticos disponibles. (Guiller
mo Nelsonjs

H

tí

i
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Susana Baca en próximo peregrinaje a Alemania y Cuba, llevando la música popular peruana.

Susana Baca

CAHTAR TODA LA VIDA
. Félix se ríe. Ella lo mira confiadaCreció en un ambiente musical

criollo siempre cantando, aunque
no pudo dedicarse a la música

durante mucho tiempo porque,
entre otras cosas, fue discriminada

cuando tuvo la oportunidad de
hacerlo en serio. Sin embargo,

siguió cantando y escogió la
enseñanza como profesión, la que

también ligó a la música, educando
a sus niños a sentir la música

peruana. La vida intensa y cruda la
'devolvió al canto para interpretar la

poesía que la inició en una
permanente búsqueda musical.
Lleva en su equipaje la canción

popular peruana, la canción negra
antigua del Perú y sigue inquieta,

hurgando en la poesía, buscando las
formas de relacionarla con la

música popular. Ahorita parte a
Cuba para poder hacer su primera •
grabación de calidad, porque en su

largo C5rntño andado ni un
empresario, ni una disquera

nacional se ha interesado por su
trabajo: “La poesía no vende, la

gente no compra poesía”, le dijeron.

99 En esa época enseña y paralelamente can
ta. Desarrolla muy pronto también otra
actividad, la danza, que incorpora a su
trabajo de maestra. Es una labor que con
dolor tuvo que dejar porque el ritmo de
trabajo que la hace viajar continuamente
por provincias se lo impide.
“¿Qué cosas te hacen optar por el can

to y dejar la enseñanza?
“Nunca dejé el canto. Siento que es lo

que debo hacer. He tenido muchas frus
traciones con el trabajo con niños. En
esos lugares, en los pueblos jóvenes es
otra la realidad, es una realidad de poster
gación. Ellos no disfrutan de lo que po
dría ser los beneficios de un gobierno, no,
ellos no disfrutan de eso, ¡hacen su traba
jo en condiciones tan terribles!

Susana recuerda cuando llegó al pobla
do de Tarma, a 4 mil metros de altura.
Las comunidades la recibieron, estaban
reunidas para disputarse los maestros. Co
mo ella venía de Lima se la querían llevar,
la eligieron porque debía saber más, se pe
learon para que la nombraran maestra del
lugar. Se emociona cuando habla de esa
gente.

sica

en los sonidos que guarda para unos poe
mas de Neruda que ha musicalizado una
griega

La conversación comienza Tenemos
más compañía, su compañía Está a su la
do fticardo, que es también el director del
grupo. Susana canta desde muy temprano,
Tenía una familia musical. Su padre toca
ba la guitarra, una tía cantaba en fin, ella
canta desde que estaba en el colegio, era
muy pequeña Pero profesionalmente no
lo hizo hasta el Festival de Agua Dulce,
en el año 70 ó 71. Por esa época comen
zó cantando con un grupo.
- Hacía un trabajo experimental, de

percusión y de sonidos con la voz, lo de
después es poesía, porque anterior
mente cantaba vals, cantaba la can
ción criolla. Pero después comencé
una búsqueda, quería decir otras cosas,
cosas que fueran mucho más reales que
eso de “te vas y me dejas, etc.”, esas pa
siones locas. Es que el vals criollo tiene las
mismas, letras, los mismos temas que el
tango, desenlaces fatales y cosas así.

-..Poro eso tiene una relación con la vi-
—Están buscando siempre lo mejor pa

ís sus hijos. Yo les podía pedir algo, por
ejemplo, de uii f:” de semana a otro.
Cuando vimos que las mesas cOn l25 han-
quitas no tqnían relación, los niñitos que
daban en mala posición para poder hacer
sus trabajos, entonces les expliqué, les ha
blé de las medidas, y ellos dijeron: ¡muy
bien! El día lunes regresé a la escuela y
todos los bancos habían sido cambiados,
arreglados. En un ratito ellos hacían nue
vo lo que era necesario. Si había que le
vantar un aula, una pared, ellos lo hacían
entre todos. Esa cosa solidaria, esa cosa
comunitaria que tiene la gente de las pro

da del pueblo, ¿no ;

—Claro, eso tiene su lugar, es impor
tante. Pero ya no eran palabras que a mí
dijeran algo. Entre tanto estoy aprendien
do para ser maestra de niños y entonces
me voy a trabajar a la sierra, y luego tra
bajar a los pueblos jóvenes, allí hago mi
primer trabajo de maestra.

uando entramos en su pequeña
casa, ella ultima con su grupo de
músicos, alrededor de una mesita
redonda, los detalles de una pre

sentación en Lima antes de partir a una
gira por Alemania. Se acerca a mí ama

rrada a Félix Vílchez, su arreglista, y me
dice tocando su cabeza, “él dice que tiene
los sonidos aquí, que aquí ya tiene la mú-

c
“GALLINAZO NO CANTA EN PUNA

99

Se dedica a la educación por el año 68
más o menos. Cada vez que hablamos de
fechas suelta sonrisas, le cuesta precisarlas.

M/lr/ Gonza

les en el Cam

po de Marte.
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cana”. Color de rosa, su anterior trabajo,
salió a circulación gracias a la cólera de Su
sana y su gente frente a la negligencia de
las disqueras. “Por eso tiene deficiencias
técnicas, tiene problemas, fue el deseo de

vincias, eso es tan valioso.
—Pensé que me ibas a relatar algo muy

frustrante.

—Es frustrante, es que vas a hacer ese
trabajo y te das cuenta que el niño no tie
ne dentadura, que un niño de ocho años dejar registrada una experiencia”. Fue
tiene destrozados los dientes con caries, y una producción,
que sin embargo el abuelo tiene vacas, no
hay médicos, das vueltas los cerrros a la
redonda y no ves un solo médico. Yo, por
ejemplo, tenia dos aulas unidas porque te
nían que aprovechar la situación de que
yo estaba allí.

La frustración no la hace doblegarse,
ella insiste en enseñar en esas condiciones,
sin embargo la salud le juega una mala pa- ción, pero no ha trabajado con el artista,
sada: no resiste la altura, la tienen que ba- Hay un trabajo desde arriba, no desde la
jar de Tarma casi en estado de coma. Lo realidad del artista. Por ejemplo, en la or-
cuenta con tristezs, no por su estado de ganización del CICLA tuvo buena inten-
salud sino porque estuvo muy poco tiem- ción, pero no logró una buena realización,
po, porque ya no volvió, “una persona de
la costa no puede ir a una altura así. Hay
una frase muy graciosa que dice; gallina
zo no canta en puna”.

—El cassette se agotó, no quedó ni uno
solo circulando. Me da mucha alegría sa
ber que muchas veces en la casa donde lo
tienen se pierde, se lo llevan.

Tiene una opinión clara y categórica
sobre las relaciones entre el poder y los
artistas.

El gobierno actual tiene buena inten-

¿Cuál es el problema?
- -En este gobierno tú ves cambios fa

vorables, pero siempre la cultura es la úl
tima.

Uno de los desnudos de Alberto Vargas que la revista Playboy publicaba bajo el epígrafe "The
Vargas Girls".

Alberto Vargas, dibujante

ÜH PECADOS
INOCENTE

COLOR DE ROSAS O LA REALIDAD

DEL PAIS

Susana no compone su música. Partici
pa de un trabajo de creación. Le encanta
ría poder escribir la música que a veces se
le ocurre. Como no puede, a veces la
tararea. Así cuenta que nació Color de
rosa, tarareándola a Luis González, “pero
siento que hubiera sido muy bueno haber
estudiado armonía. Ahora, eso también es
parte de una realidad de mi país. En la
época en la que yo debía estudiar música
estaba el Conservatorio Nacional, pero era
elitista y como elitista racista. Por racis
mo no puede ingresar al Conservatorio, a
pesar de que gané una beca en el colegio
en un concurso de canto. Fui a averiguar,
a preguntar, y veía que nadie me daba ra
zón; ahora sé lo que sucedía. Otra niña
que había ocupado otro lugar fue a la be
ca. Ella era blanca.

y modelos que buscan confirmar su in
mortalidad, las exageran para satisfacer
las expectativas de la mitogeniá colectiva,
duplican (multiplican; o acaso ignoran de
liberadamente) la referencia. No abonan al
mito de la estrella sino al de la mujer. El ve
lado colorido, semejante a la transparencia,
es el signo de la £^aricicn; y la traslucidez de
las prendas que (des)visten a las criaturas
reañrma la categoría celeste de quien las
porta, marca una distancia metafísica em
blemática: la cifra de la proximidad la
pone el espectador. Alberto Vargas repro
duce a la mujer y no a la modelo, prefiere
el género antes que al espécimen: estable
ce la patente de un arquetipo (el norte
americano) que alcanza la universalidad.
Construye una visión representacional:
permite ver una cosa en otra distinta. La
referencia - la modelo— no explica la vi
sión representacional sino que ésta se de
fine a sí misma, se indep.endiza.

Frente al sujeto Vargas privilegia al ob
jeto, y la representación simbólica de esa
predilección se plasma en la destreza con
que maneja los contornos. La extemidad
es la apariencia al descubierto: el desnu
do. La superficie buscando reconocerse
en su aspecto y no bajo una costra de
Nada. La forma como sustancia.

La edípica fíjación en los senos se dilu
ye en la imj^inaria vastedad que con de
leitosa pereza repasa las piernas. Estas en
causan el torrente, lo administran. Piernas
y brazos se extienden o se curvan ñjando
la sensualidad en la exhibición. Repiten
en escala ampliada y corrgida la expresión
(o la intención o el guiño o el gesto o el
movimiento) del rostro. En la posición,
en el acomodo, subyace el anunciado. En
las propiedades representacionales están
contenidas las propiedades expresivas.

Vargas prefiere la dimensión camal, es
más: la acentúa, finge (¿cree en verdad?)
abandonarse al abrazo seductor de la in
dustria de la cultura. Asume a plenitud
las convenciones de su retórica. Pero, sin
dejar de lado el efectista recurso de las re
dondeces, juega imaginativamente con el
encuadre. Utiliza este último para replan
tear el efecto de lo voluptuoso. La bala
(jertera en reemplazo de la metralla.

Vargas es un pecador inocente e indus
trioso. Y la industria redime, a la corta,
su pecado y lo admite en la Corte de Eu-
femistas: no ha fracturado una moral ico
nográfica (ni ha sido ésa su intención), so
lamente la ha violentado. El pecado (si al
gún pecado existe) no es su pecado sino el
peso de su ciudadanía.»

Sergio Carrasco

"Arequipa es una ciudad
sin elocuencia; es decir
sin extemidad. ”

César A. Rodríguez

aracteriza a esta ciudad. Arequi
pa, sobre todo, su recatado com
portamiento; que no es lo mismo
que indiferencia, o incluso mo

deración. El recato, como toda energía,
tiende inevitablemente al desborde. Pero
se trata de un desborde signado por su
propia naturaleza, enajenado por la pólvo
ra húmeda de su ftilminante. (Ahí está
quizás el verdadero simbolismo del Misti.
Es su imagen y no su figura la que con
centra el reconocido empuje, pero tam
bién, al mismo tiempo, la continencia. No
es muy importante por eso que el susodi
cho empuje no pase más allá de las fuma-
rolas, que no trascienda la ficción: es sig
nificativo). Y desbordes es lo que más ha
abundado en esta ciudad: panfletos incen
diarios, caudillos de provincia en perpetua
rebeldía, caricaturistas, y un largo etcéte
ra. Esta ciudad se expresa, pues, a través
de exabruptos. Su extemidad no es otra
cosa que la detonación centellante e irre-
gúlar del fuero interno.

c
—¿Has sufrido mucha indiscrimina

ción?

—Te diré que sí, A mí lo que más me
apasionaba de niña era el baile. En mi co
legio pusieron una profesora de danza. Yo
no podía creer que me fueran a enseñar
danza. Sacó a todas las niñas en grupos,
quedamos un grupito. Ustedes na,dijo,
todas éramos negras o muy cholitas. Este
país es racista, terrriblemente racista.

Quiere darle a la poesía la música debi
da, la orquestación debida, por eso su
próximo disco, el primero después de lar
gos años, es parte de un trabajo de equi
po, donde el director, arreglista, tienen un
lugar privilegiado. Han tratado de meter
otros instrumentos aparte de la guitarra y
al cajón. Tiene toda su ilusión puesta en

'El trabajo que venimos haciendo es sobre las
raíces negras que tenemos".

YO SOY NEGRA

- Definitivamente el trabajo que veni
mos haciendo es sobre las rafees negras
que tenemos. Interpretamos las canciones
antiguas negras peruanas y en nuestra bús
queda hemos ido conociendo sobre los
orígenes del negro acá, de la terrible tra
yectoria del pueblo negro, esclavo. Com
pro libros, leo lo que encuentro porque
creo que es importante saber todo eso pa
ra que mi trabajo musical tenga el respal
do que debe tener. Hay que saber en qué
condiciones vino el negro acá, qué traje
ron, qué ha quedado.

—Háblame de tu trabajo de búsqueda,
de tu regreso a la música popular.
—Yo soy negra. La música, por ejem

plo la percusión, me hace bailar, así sepa
o no sepa. Eso me llama, eso está en mi
sangre. Pero con eso también hay un gran
comercio. Hablan de música negra, meten
tres cajones que hacen una bulla espanto
sa, la gente no puede escuchar ni las guita
rras, pero es comercial, se da mucho en
las peñas. A mí musicalmente eso no me
gusta, porque no hay un trabajo serio de
trás. Yo quiero hacer otro tipo de música,
entrar hasta el fondo de sus raíces.

Hablamos, conversamos mucho más
con Susana. Al salir esta edición debe es
tar cerrando maletas y partiendo a Alema
nia. Para terminar hace un hermoso co
mentario sobre el mestizaje cultural. La
presencia de la guitarra en la música negra
"" “una presencia mestiza, sino sólo se
oirían percusiones. Qué bien que nuestra
música se haya mestizado, porque eso es,
desde todo punto de vista, integrados!
(Entrevista de Pia Rajevic)»

es

€€
La fina y punzante caricatura de prin

cipios de siglo, que sin proponerlo ni pro
ponérselo ha dejado una persistente reta
hila de charlatanes gráficos, es la corpori-
zación del apodo, o al revés, pero en todo
caso ambos -caricatura y apodo— son fe
nómenos explícitos de una misma convul
sión: el desborde (in)contenido. La apa
rente ambigüedad desborde/control no es
apariencia, sino más bien esencia. Arequi
pa es el conflicto entre el célibe y sus in
sidiosos demonios interiores. Una ador
mecida serpiente enfrentada a Yahvé.
No es extraño entonces que hace algu

nas décadas un joven dibujante - Alberto
Valgas; Varga para la posteridad— miem
bro familiar de los conocidos fotógrafos
cuya obra se amarilla bajo el poderoso
sol mistiano, lejos de su Arequipa natal
proyecte con sus dibujos lo que la caja
mágica del cine norteamericano en ese
momento apenas intuye.

Por racismo no pude entrar
al Conservatorio, a pesar de
que gané una beca en el

colegio... I

este disco que grabará en La Habana, una
vez terminada la gira que comienza la pró
xima semana por algunas ciudades alema
nas. Grabó antes una cinta en Brasil, en el
año 80 con un grupo de músicos, aquí en
el Perú no pudieron grabar, las disqueras
no compran poesía, esa es la razón. Ade
más “grabar acá es muy caro, hay una
presión social, se entra en una disquera
cuyo fin no es apoyar a la cultura. El inte
rés comercial influye sobre la calidad de
la grabación. Cuba le brinda en este senti
do un reconocimiento a su trabajo. “Tie
ne una larga trayectoria de aporte a la cul
tura y de apoyo a la cultura latinoameri-

UN PINCEL QUE DESVISTE

Sus desnudos sobrepasan a las actrices Arequipa, setiembre de 1986
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Miércoles 15: la CITE nuevamente en las calles y en la lucha. Los trabajadores
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